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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 26.03.2015) 

$1= 
57,39

€1=
62,77

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
25.03.2015) 882,07 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
25.03.2015, 19.00 МСК) $52,67 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 13.03.2015) $351,7 МЛРД
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ИВАН ГОЛУНОВ,  
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Несмотря на неопределенный 
правовой статус самопровоз-
глашенной Донецкой народ-
ной республики, французский 
ретейлер Auchan не стал за-
крывать свой гипермаркет в 
Донецке. Магазин продолжа-
ет работу, но полки его почти 
пусты.

Пустые полки
Побывав на прошлой неделе в вос-
точных областях Украины, кор-
респондент РБК обнаружил, что, 
несмотря на военный конфликт 
в Донецкой республике, гипер-
маркет Auchan, расположенный 
на границе городов Донецк и Ма-
кеевка, продолжает свою работу.

При этом по сравнению с дру-
гими магазинами Донецка ассор-
тимент Auchan крайне скуден. 
Молочная продукция представле-
на товарами только одного мест-
ного производителя, полки от-
дела безалкогольной продукции 
заставлены всего двумя марка-

ми минеральной воды местного 
производства и российским «Нар-
заном», в отделе бытовой химии 
присутствует только один вид 
зубной пасты, а стеллажи отде-
ла «Товары для дома» заставлены 
трехлитровыми банками. Все это 
продается за украинские гривны.

По словам сотрудников тор-
гового зала, последний крупный 
завоз товара был перед новогод-
ними праздниками. «Сюда приез-
жают только за продукцией, кото-
рую делает сам Auchan: пекарня 
и мясной цех», — рассказал РБК 
один из посетителей гипермар-
кета. Сейчас гипермаркет прода-
ет складские запасы и продукты 
питания, произведенные на пред-
приятиях, находящихся на терри-
тории Донецкой и Луганской на-
родных республик (ДНР и ЛНР).

Еще в конце 2014 года постав-
ки в донецкий Auchan шли из Ки-
ева, однако сейчас в продоволь-
ственной группе товаров можно 
найти только продукцию мест-
ных поставщиков. «Компания 
ищет дистрибьюторов по непро-
довольственной категории, часть 

уже нашли и потихоньку начина-
ем с ними работать», — рассказал 
РБК источник в менеджменте до-
нецкого Auchan.

Дээнэровское лицо
В начале нынешнего года мага-
зин сменил юридическое лицо. 
В январе 2015 года состоялось со-
брание для сотрудников, на кото-
ром было объявлено, что торговая 
точка будет перерегистрирова-
на на ООО «Сигма Ленд». Рядо-
вые сотрудники были уволены из 
Auchan и сразу же приняты в но-
вую компанию. Часть менеджмен-
та продолжила работу на прежне-
го работодателя. Информацию о 
перерегистрации донецкого ма-
газина РБК подтвердил источник 
в киевском офисе Auchan.

Смена юрлица подтверждает-
ся информацией на кассовом чеке 
донецкого магазина. На чеке вме-
сто украинской «дочки» Auchan — 
«Ашан Украина Гипермаркет», 
ранее управлявшей этим магази-
ном, — указано ООО «Сигма Ленд» 
c кодом «Общего классификатора 
предприятий и организаций» ID 

ОКПО 38654577. Ни в ЕГР Украины, 
ни в ЕГРЮЛ России предприятия 
с данным номером ОКПО не зна-
чится. Два сотрудника гипермар-
кета Auchan сказали корреспон-
денту РБК, что «Сигма Ленд» — это 
«дээнэровское юрлицо».

За «Сигма Ленд» стоит «Ашан 
Украина Гипермаркет», увере-
ны два сотрудника среднего 
звена донецкого гипермаркета. 
В их работе, говорят они, ниче-
го не поменялось: ни зарплаты, 
ни процедуры. После перереги-
страции магазин продолжил ра-
ботать с внутренней программой 
Auchan  — Gima, рассказал РБК 
один из менеджеров гипермар-
кета, уволившийся в начале мар-
та. Это программное обеспечение 
Auchan использует повсеместно, 
оно фиксирует остатки, продажи, 
приходы, списания.

Коллективу был представ-
лен новый директор гипермар-
кета, который прежде не  рабо-
тал в Auchan, рассказывает один 
из сотрудников. 

Auchan по-прежнему рекламируется в Донецке (фото от 11 августа 2014 года)
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Подписка: (495) 363-11-01

Автострахование

Полис 
дороже 
машины
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
ПАВЕЛ МИЛЕДИН

Страховые компании пережи-
вают последствия кризиса: раз-
брос тарифов на страхование 
каско вырос, купить страховку 
без франшизы становится все 
сложнее. Таковы результаты 
исследования цен на полисы 
каско, проведенного РБК.

В прошлом году страхование каско, 
по данным страховой группы 
«Уралсиб», подорожало в среднем 
на 40%. Причин роста цен несколь-
ко. Девальвация рубля привела к 
увеличению стоимости ремонта 
— выросли цены на запчасти для 
иномарок. Кроме того, страховщи-
ков подкосил рост судебных издер-
жек. С середины 2013 года клиен-
ты страховых компаний находятся 
под защитой закона «О защите 
прав потребителей». Это привело 
к значительному увеличению чис-
ла судебных разбирательств осо-
бенно по автострахованию, а суды 
в этих спорах чаще всего становят-
ся на сторону клиентов.

В результате тарифы на стра-
хование различных автомобилей 
в различных компаниях могут 
сильно отличаться. РБК проана-
лизировал стоимость полисов ав-
токаско для самых популярных ав-
томобилей Москвы (см. таблицу на 
с. 20), чтобы понять, где лучше все-
го страховаться сегодня.

Выяснилось, что разброс та-
рифов настолько велик, что стои-
мость полиса теперь может влиять 
на решение покупать тот или иной 
автомобиль. Например, средний 
тариф на страхование Mitsubishi 
Lancer — 24,4% от страховой сум-
мы, Nissan Qashqai — 9,3%. Кроме 
того, треть из опрошенных РБК 
компаний ввели обязательную 
франшизу (часть убытков, опла-
чиваемую владельцем автомоби-
ля). И застраховать автомобиль без 
франшизы становится все труднее.
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Непризнанный магазин
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Петр Порошенко лишил Игоря Коломойского и госдолжности, и контроля над «Укрнафтой»

Ни области, ни нефти
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Игорь Коломойский уволен и ли-
шен контроля над государственной 
нефтью. Экс-губернатор сохраняет 
политические и экономические ре-
сурсы, но вряд ли будет использо-
вать их против президента Петра 
Порошенко, считают эксперты.

Потеря монополии
В ночь на среду президент Украины 
Петр Порошенко уволил Игоря Ко-
ломойского по его собственному же-
ланию и подписал  поправки в закон 
«Об акционерных обществах», с при-
нятия которых парламентом 19 марта 
начался публичный конфликт между 
губернатором и властями. Поправки 
устанавливают, что решения в акци-
онерном предприятии принимаются 
50% голосов плюс один голос, ранее для 
этого было необходимо 60% голосов.

Поправки лишают Коломойского 
контроля над крупнейшей украинской 
компанией по добыче нефти и газа — 
«Укрнафтой», в которой 50% плюс одна 
акция принадлежат государству че-
рез компанию «Нафтогаз Украины», а 
42% — группе «Приват» бывшего губер-
натора и аффилированным с ней ком-
паниям. В «Укрнафте» и другой ком-
пании «Укртранснафта» (100% акций 
принадлежат государству, с 2009 года 
ею руководил человек Коломойского 
Александр Лазорко) будет заменено 
руководство.

Это разрушит вертикально интегри-
рованную цепочку нефтяного бизнеса 
днепропетровской группы, в которой 
ключевую роль играет контроль Коло-
мойского над «Укрнафтой», «Укртранс-
нафтой» и Кременчугским НПЗ (кон-
тролируется группой «Приват»), пишет 
украинский Forbes. Контролируя «Укр-
нафту» и единственный крупный укра-
инский нефтеперерабатывающий за-
вод, Кременчугский НПЗ, Коломойский 
мог влиять на ценообразование на бен-
зин, говорит сопредседатель киевского 
Центра энергетических стратегий Дми-
трий Марунич. При этом группа «При-
ват» контролировала самую крупную 
в стране сеть автозаправочных — до 
1600 объектов. Таким образом, груп-
па Коломойского имела фактическую 
монополию на производство дешево-
го бензина, пишет украинское издание 
The Insider. В январе с подачи министра 
энергетики и угольной промышленно-
сти Владимира Демчишина дисконт 
при продаже нефти был отменен. После 
последних решений властей Коломой-
ский лишается контроля и монополии 
на дешевый бензин, пишет The Insider.

«Бастион Украины»
Вместе с Коломойским в отставку 
ушли и два его зама — Геннадий Кор-
бан и Святослав Олейник. Исполня-
ющим обязанности главы области 
президент назначил Валентина Рез-
ниченко, с 21 февраля возглавивше-
го Запорожскую область. Резниченко 
считается человеком из ближайшего 
окружения Порошенко: он с 1996 года 
работал в группе компаний «Украин-
ский медиа холдинг» (UMH), основан-
ной нынешним главой администра-
ции украинского президента Борисом 
Ложкиным. Резниченко — человек не-
опытный, имеет косвенное отношение 

Лишившись 
поста гу-
бернатора, 
Коломой-
ский сохра-
нит влияние 
в области — 
ему при-
надлежат 
ее крупные 
предприятия

к политике, его назначение показыва-
ет, что фактически областью, которая 
имеет ключевое значение для воен-
ной операции в Донбассе, будут руко-
водить из Киева, говорит украинский 
политолог Вадим Карасев.

Лишившись поста губернатора, Ко-
ломойский сохранит влияние в обла-
сти — ему принадлежат ее крупные 
предприятия, в том числе «Днепра-
зот», «Днепрспецсталь», Приватбанк 
и «Днепроавиа».

В сообщении президентской 
пресс-службы подчеркивается, что 
«Днепропетровщина должна оставать-
ся бастионом Украины на востоке, за-
щищать мир и покой граждан». Коло-
мойский возглавил Днепропетровскую 
область 2 марта 2014 года, после свер-
жения президента Виктора Януковича. 
При нем регион избежал массовых бес-

порядков, а в ходе конфликта в Донбас-
се именно в Днепропетровске форми-
ровались батальоны территориальной 
обороны «Днепр» и «Донбасс», которые 
активно участвовали в боях против от-
рядов повстанцев.

Ресурсы Коломойского
В последние дни перед отставкой Киев 
поставил Коломойскому в вину то, что 
ранее считалось его заслугой: созда-
ние и финансовую поддержку добро-
вольческих батальонов. Порошенко 
объявил, что ни у одного губернатора 
не должно быть «карманной армии». 
Претензии возникли после того, как в 
Днепропетровской области в субботу 
был убит сотрудник СБУ. Из коммен-
тариев официальных лиц следовало, 
что ответственность за преступление 
следует возлагать на добровольческие 

Аресты в прямом эфире

Власти Украины, отстранив Иго-
ря Коломойского от управле-
ния, инициировали показатель-
ное задержание двух членов 
правительства. Глава госслуж-
бы Украины по чрезвычайным 
ситуациям Сергей Бочковский 
и его заместитель Василий Сто-
ецкий были задержаны 25 мар-
та на заседании кабинета 
министров перед телекамерами 
и выведены из зала в наручни-
ках. Их обвиняют в получении 
«откатов» через офшоры. Ми-
нистр внутренних дел Арсен 
Аваков назвал задержание 

не спектаклем, а прививкой. 
Исполняющим обязанности 
главы ГосЧС назначен советник 
Авакова Зорян Шкиряк.
По словам советника главы 
МВД Антона Геращенко, кор-
рупционная схема в ГосЧС 
была связана с закупкой го-
рюче-смазочных материалов. 
«Если коротко — топливо для 
работы спасателей ГосЧС, в том 
числе в зоне АТО, закупалось по 
завышенным ценам у частных 
компаний ЛУКОЙЛ и «Альянс». 
15–20% от завышения сумм 
<…> в виде откатов перечис-

лялись на счета Бочковского 
и Стоецкого на Кипре и на 
острове Джерси», — написал он 
в Facebook, отметив, что опе-
ративно-разыскные меропри-
ятия проводились последние 
полгода.
Он добавил, что, по данным 
Авакова, «все начальники об-
ластных ГосЧС носили ежеме-
сячно взятки руководству ГосЧС 
в размере, например, Винниц-
кая область — 50 тыс. [гривен], 
Киевская — 100 тыс. [гривен], 
Днепропетровская — 150 тыс. 
[гривен]».

Петр Порошенко (слева) ставил 
в вину Игорю Коломойскому 
(справа) владение «карманной 
армией»
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Почему уволен Игорь Коломойский

Конфликт президента Украины 
Петра Порошенко и главы Днепро-
петровской области Игоря Коло-
мойского завершился отставкой 
последнего. Выхода не было: иначе 
отставка грозила бы самому По-
рошенко.

Власть на аутсорсинге
Падение Коломойского — вполне зако-
номерная история для постсоветских 
стран. 1991 год свалился на голову со-
ветского обывателя неожиданно. Ни-
кто — в отличие от стран Восточной 
Европы — не предполагал ни развала 
Союза, ни  слома устоявшейся соци-
ально-экономической и  политиче-
ской системы. Поэтому гражданско-
го общества в  стране практически 
не было. А в условиях его неразвитости 
его функции брали на себя либо госу-
дарство (в Средней Азии, например, 
так произошло сразу), либо олигар-
хи (Молдавия), либо какое-то время 
они делили власть — вариант России 
и Украины.

При Леониде Кучме и Борисе Ель-
цине госаппарат по  разным причи-
нам был неспособен контролировать 
общественно-политические процессы, 
и потому перед олигархатом открыва-
лось широкое поле деятельности. Мно-
гие функции государства передавались 
на аутсорсинг частным группировкам, 
имевшим и мотивацию, и нужных лю-
дей, и средства. Так, Владимир Гусин-
ский обслуживал интересы столичной 
мэрии, Борис Березовский — Крем-
ля, Виктор Пинчук — Кучмы, а Ринат 
Ахметов — Виктора Януковича (в ка-
кой-то промежуток времени — и Вик-
тора Ющенко).

Но  ельцинская «семья» уже 
в  1999  году смогла сконцентриро-
вать в  своих руках достаточный ре-
сурс, чтобы разгромить все соперни-
чающие группировки. В этом смысле 
действия Владимира Путина после 
2000-го были лишь продолжением на-
меченного ранее курса. И очень может 
быть, что даже если бы в том году пре-
зидентом стал кто-то из противников 
Путина, то в повестке дня новой власти 
все равно стоял бы разгром олигархов. 
В той же Латвии после бурных 1990-х 
началась война с крупнейшими биз-
несменами с политическими амбиция-
ми — Айварсом Лембергсом и другими, 
в результате чего их влияние на поли-
тический процесс минимизировано.

Революцию спасали олигархи
На Украине этот переход от полицен-
тричной к моноцентричной модели 
власти мог бы состояться еще в районе 
2004 года, но его сорвала «оранжевая 
революция». Политический раздрай 
продлился до 2010 года, когда Януко-
вич решительно приступил к зачистке 

политического пространства страны. 
Однако, запутавшись во  внешнепо-
литических предпочтениях и будучи 
зависимым от мнения Запада, он на-
чал совершать одну ошибку за другой, 
результатом чего стал Евромайдан. 
После этого построение украинской 
государственности началось с чисто-
го листа.

Но  выходит, что  в  некоторых от-
ношениях Украина 2014  года не так 
уж  отличается от  Украины 1991-го. 
Ключевые регионы страны возглави-
ли весьма одиозные представители 
олигархического мира — Сергей Тару-
та (Донецкая область), Коломойский, 
Владимир Немировский (Одесская об-
ласть) и другие. Их выдвижение вре-
менным правительством ярко доказы-
вало, что у новой власти нет никакой 
опоры в регионах, нет общественно-
го актива, из которого можно было бы 
формировать власть. Революция, про-
ходившая под лозунгами свержения 
олигархического режима, прибегла 
для своей защиты к тем же олигархам. 
Только у них были на тот момент не-
обходимые средства и, главное, моти-
вация защищать свое добро в условиях 
постреволюционного хаоса.

Придя к  власти, тот  же Коломой-
ский начал вовсю имитировать граж-
данскую активность. Его помощники 
первыми создавали добровольческие 
батальоны, дали пристанище Дмитрию 
Ярошу с его боевиками, развили нешу-
точную фейсбук-активность, расска-
зывая, как «прифронтовая» Днепро-
петровская область спасена благодаря 
мужеству и талантам Коломойского. 
К нему потянулись чередой и журна-
листы, и всевозможные волонтеры. Все 
они помогали создавать имидж Коло-
мойскому и его команде как патрио-
там матушки-Украины. И  благодаря 
мощному пиару, и благодаря деньгам 
и  созданным на  них вооруженным 
формированиям этот олигарх превра-
тился в мощную и автономную силу, 
с которой Порошенко должен был счи-
таться.

В Киев с оружием
Но  укрепление Коломойского стало 
угрожать новой власти. Уже при вы-
борах новой Рады губернатор сделал 
ставку на формирование своей группы, 
что шло вразрез с планами президент-
ской команды, и первый публичный 
конфликт между Киевом и Днепропе-
тровском произошел именно тогда. Со-
бытия вокруг «Укртранснафты», когда 
Коломойский вместе с вооруженным 
отрядом пытался вернуть в кресло от-
страненного председателя правления 
компании Александра Лазорко, стали 
лишь последней каплей. Вероятно, 
олигарха довольно ловко «развели», 
а он поддался на провокацию, совер-

шив бросок на Киев с боевым отрядом. 
Видео с его скандальным нападками 
на журналиста «Свободы» также по-
казывает, что у Коломойского просто 
сдали нервы.

Порошенко побеждает (пока) в этом 
конфликте не только потому, что объ-
ективно имеет на руках все карты — 
СБУ, МВД, иной административный 
ресурс. А еще и потому, что он — по-
литик в  отличие от  Коломойского, 
который до прошлого года полагал-
ся в основном на закулисные схемы 
и подкуп. Порошенко стал депутатом 
Рады еще в 1998 году и с тех пор не по-
кидал большой политики.

Стоит вспомнить и то, что первым 
из  олигархов, сокрушенных новым 
правительством, стал когда-то  все-
сильный Ринат Ахметов. Именно про-
тив него новая власть начала борьбу 
в марте-апреле прошлого года, когда 
тот попытался бросить ей вызов, ини-
циируя выступления в Донбассе. Прав-
да, ценой победы над донецким кла-
ном стала потеря юго-востока. Далее 
Порошенко без шума убрал другого до-
нецкого олигарха, причем лояльного 
центру, — Сергея Таруту, на тот момент 
губернатора.

Теперь пришла очередь Коломой-
ского. Сегодня за него переживают ак-
тивисты в соцсетях. Но не стоит заблу-
ждаться: уже через год о нем забудут, 
а сам он будет мирно заниматься биз-
несом откуда-нибудь из Швейцарии 
и пересылать гуманитарную помощь 
в область, которой руководил.

Устранение рисков
Не говорит ли это о том, что возвраща-
ется модель Януковича 2010-2014 го-
дов? Следующим шагом Порошенко 
вполне может стать отставка пре-
мьера Арсения Яценюка: правитель-
ство в президентско-парламентской 
республике должно играть ведущую 
роль и  при  амбициозном главе мо-
жет легко отодвинуть президента 
на  задний план. И  хотя у  Яценюка 
есть слабое место  — недостаточная 
поддержка кабинета в  парламенте, 
президент может прийти к  выводу, 
что для спокойствия лучше заменить 
его на неброского и неамбициозного 
лоялиста, кого-то вроде Юрия Ехану-
рова при Ющенко.

Порошенко все более уверенно рас-
ставляет свои кадры. Новый днепро-
петровский губернатор Валентин Рез-
ниченко перекинут на этот пост спустя 
всего лишь месяц работы на аналогич-
ной должности в Запорожье. Этот выхо-
дец из медиахолдинга Бориса Ложки-
на, нынешнего главы администрации 
Порошенко, — человек стопроцент-
но лояльный Киеву и гарантия того, 
что днепропетровская история не по-
вторится.

Петр Порошенко лишил Игоря Коломойского и госдолжности, и контроля над «Укрнафтой»

Ни области, ни нефти
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События вокруг 
«Укртранснафты», 
когда Коломойский 
вместе с вооруженным 
отрядом пытался вернуть 
в кресло отстраненного 
председателя правления 
компании Александра 
Лазорко, стали лишь 
последней каплей.

формирования. За использование Ко-
ломойским вооруженных людей в Ки-
еве во время противостояния у здания 
«Укрнафты» Наливайченко также обе-
щал «кару».

Украинский военный аналитик 
Алексей Арестович считает, что са-
мостоятельная роль батальонов со-
знательно преувеличена. «Частные 
армии — это жупел пропаганды, кото-
рую подхватила центральная власть» 
в борьбе с региональными лидера-
ми, в том числе Коломойским, счита-
ет он. Комбаты, по его словам, «слиш-
ком разобщены, слишком маломощны 
и слишком малообразованны», чтобы 
играть самостоятельную роль в поли-
тике. Коломойский же в условиях вой-
ны вряд ли пойдет на открытый кон-
фликт, полагает Арестович. Команда 
Коломойского перенесла первона-
чально назначенное на среду «народ-
ное вече» на субботу, назвав ее митин-
гом-концертом «за единую Украину».

В понедельник четыре депутата 
Верховной рады, близкие к Коломой-
скому, заявили о выходе из Блока Пе-
тра Порошенко (всего 150 депутатов). 
С экс-губернатором ассоциируют и 
внефракционную группу «Возрожде-
ние» (22 депутата). У Коломойского не-
достаточно голосов для того, чтобы се-
рьезно влиять на работу парламента, 
говорит Карасев. Тем более, отмечает 
эксперт, большинство «его» депута-
тов не выступили открыто на его сто-
роне во вре мя конфликта с президен-
том. Коломойский, уверен эксперт, на 
время затаится, чтобы дождаться более 
благоприятного момента, чтобы вер-
нуться в игру, например перед местны-
ми выборами или в случае досрочного 
роспуска Рады. 
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Что могло произойти на борту A320, разбившегося в Альпах

Две версии необъяснимого 

ИВАН ТКАЧЕВ,  
ОЛЕГ МАКАРОВ

Крушение A320 во французских 
Альпах со 150 погибшими стало 
первой подобной трагедией в Ев-
росоюзе за шесть с половиной лет. 
На второй день после катастрофы 
официальные власти называют ее 
причины необъяснимыми.

Необъяснимая трагедия
В среду французское Бюро расследо-
вания авиационных происшествий 
(BEA) дало первую пресс-конферен-
цию о крушении во французских Аль-
пах Airbus A320. Самолет Airbus A320 
немецкого лоукостера Germanwings, 
вылетевший из  Барселоны в  Дюс-
сельдорф во вторник утром, разбился 
во французских Альпах у города Бар-
селоннет на высоте примерно 2,1 тыс. 
м над уровнем моря. Все 150 человек, 
которые находились на борту, счита-
ются погибшими.  Самолет врезался 
в гору на высокой скорости, объясне-
ний произошедшей трагедии пока нет, 
заявил глава BEA Реми Жути. Послед-
нее сообщение, полученное от борта, 
содержало информацию о траектории 
лайнера. Минуту спустя самолет начал 
снижаться со скоростью 3,5 тыс. футов 

в минуту, снижение продолжалось де-
сять минут.

Полная расшифровка данных най-
денного накануне самописца может 
занять недели или даже месяцы, со-
общил Реми, выразив уверенность, 
что у следствия появятся аудиофайлы, 
«с которыми можно будет работать». 
Второй «черный ящик» — регистра-
тор полетных данных — пока не най-
ден. Имен пилотов, ссылаясь на поли-
тику BEA, Реми не назвал, но сказал, 
что следствие изучит их профессио-
нальный опыт.

Поисковые работы на месте аварии 
осложняются изрезанным рельефом 
местности и неблагоприятными по-
годными условиями. Останки погиб-
ших разбросаны в глубоком ущелье 
в радиусе нескольких сотен метров.

Основные версии
О том, что катастрофа остается «не-
объяснимой», в среду заявил и глава 
Lufthansa Карстен Шпор. Но авиаци-
онные эксперты уже выдвинули ряд 
гипотез. К примеру, New York Times 
цитирует высокопоставленного 
французского военного, который счи-
тает, что отсутствие каких-либо сооб-
щений со стороны пилотов диспет-
черам перед началом необъяснимого 

снижения заставляет предположить, 
что пилоты оказались недееспособ-
ны в результате какого-то внезапного 
события.

Пока чиновники, курирующие 
расследование, сходятся во  мнении, 
что катастрофа стала следствием не-
счастного случая и не связана с терак-
том. По словам главы немецкого МВД 
Томаса де Майдери, «согласно послед-
ней информации, четкие свидетель-
ства, указывающие на то, что катастро-
фа стала следствием действий третьих 
лиц, отсутствуют». С ним согласился 
министр транспорта Франции Ален 
Видали, который сообщил, что  вер-
сия «атаки или внешнего воздействия 
на лайнер маловероятна».

Причиной аварии могло стать рез-
кое падение давления в кабине пи-
лотов, пишет со  ссылкой на  своего 
источника New York Times. Быстрая 
декомпрессия могла стать следстви-
ем разгерметизации кабины из-за из-
носа материала или отказа техники. 
В  пользу этой версии говорят воз-
раст самолета и характер его рейсов 
(много полетов на короткие расстоя-
ния). При каждом цикле «взлет— по-
садка» связанные с ним увеличение 
и  уменьшение давления негативно 
воздействуют на обшивку самолета. 

Пока чинов-
ники, кури-
рующие рас-
следование, 
сходятся 
во мнении, 
что ката-
строфа стала 
следствием 
несчастно-
го случая 
и не связана 
с терактом

Поисковые работы 
на месте аварии 
осложняются 
изрезанным 
рельефом местности 
и неблагоприятными 
погодными 
условиями

Первое испытание 
Germanwings
Катастрофа Airbus A320 во Франции 
стала первым серьезным происше‑
ствием за все время существования 
Germanwings. Как самостоятельная 
авиакомпания Germanwings, была 
создана в 2002 году на базе соз‑
данного в 1997 году бюджетного 
подразделения немецкого авиапе‑
ревозчика Eurowings, с 2009 года 
лоукостер целиком принадлежит 
группе Lufthansa. 

Короткие маршруты — лоукостеру
Ставка на лоукостера была сделана 
еще при прежнем руководителе 
Lufthansa Кристофере Франце, 
который возглавлял компанию 
в 2011‑2014 годах. В этот период, 
по данным Bloomberg, внутриевро‑
пейские короткие маршруты при‑
носили группе порядка €300 млн 
убытков ежегодно. План Франца 
состоял в том, чтобы передать эти 
маршруты лоукостеру, а под брен‑
дом Lufthansa развивать межконти‑
нентальные перелеты.

Парк растет
В 2013 году главный операционный 
директор Germanwings Оливер 
Вагнер говорил, что компания пла‑
нирует выйти на безубыточность 
к 2015 году. Удалось ли реализовать 
этот план, неизвестно: с 2012 года 
его показатели целиком консолиди‑
руются в результатах пассажирского 
подразделения Lufthansa. Но парк 
лоукостера стабильно растет. 
В 2000‑е годы в его распоряжении 
было до 30 лайнеров, с приходом 
Франца парк пополнился новыми 
среднемагистральными лайнерами, 
и к концу 2013 года в нем было уже 
67 самолетов. Сейчас на балансе 
лоукостера 85 машин. Для сравне‑
ния: общий парк Lufthansa и всех 
ее «дочек» (включая Germanwings) 
состоит из 615 лайнеров.

Вице-чемпион Германии
По данным Германского центра 
авиации и космонавтики за второй 
квартал 2014 года, Germanwings за‑
нимала второе место на немецком 
рынке лоукостеров, уступая лишь Air 
Berlin. Лоукостер Lufthansa занимал 
33% рынка против 38% у конкурен‑
та (по числу осуществленных рей‑
сов). Сразу после новостей о ката‑
строфе котировки акций Lufthansa 
упали больше, чем на 5%, но к концу 
сессии падение составило лишь 
1,6%. В среду на 20:00 мск бумаги 
компании подешевели еще на 1,44% 
к закрытию предыдущей сессии.

Проблемная Lufthansa
Бизнес Lufthansa переживает не‑
простые времена, что относится 
к большинству европейских пере‑
возчиков, которые проигрывают 
конкуренцию лоукостерам и бога‑
тым арабским авиакомпаниям. Чи‑
стая прибыль Lufthansa в 2014 году 
составила всего лишь €55 млн 
(годом ранее — €313 млн), выручка 
осталась на уровне €30 млрд. В фев‑
рале компания отказалась от выпла‑
ты дивидендов за 2014 год, оставив 
акционеров без денег в третий раз 
за последние шесть лет. У Lufthansa 
также проблемы во взаимоотно‑
шениях с профсоюзами: в прошлом 
году пилоты компании 10 раз устра‑
ивали забастовки из‑за спора о пен‑
сиях. Забастовки пилотов стоили 
перевозчику €232 млн за весь год.

Георгий Макаренко, Александр 
Ратников, Анатолий Темкин
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Что могло произойти на борту A320, разбившегося в Альпах

Две версии необъяснимого 
Надежный самолет

После катастрофы самолета 
A320 компании Germanwings 
на юге Франции 24 марта про-
изводитель Airbus потерял око-
ло 1,8% капитализации на 18:00 
мск на Парижской бирже. Она 
снизилась до $50,9 млрд.

Разбились 28 самолетов
Семейство A320 (в него также 
входят А319 и А321) производит-
ся с 1988 года и считается самым 
распространенным воздушным 
судном в мире. По данным 
Airbus Industries, за все время 
производства авиакомпании 
заказали 11,2 тыс. таких лай-
неров, из которых закупили 
около 6,3 тыс. машин. По данным 
Aviation Safety Network, за все 
время производства и эксплуа-
тации А320 и его модификаций 
в катастрофах авиакомпании 
потеряли всего 28 самолетов.

Треть среднемагистрального 
парка
В парке российских авиаком-
паний сейчас около 100 А320 
и еще примерно столько же 
его модификаций А319 и А321, 
свидетельствуют данные НИИ 
Гражданской авиации. Это 
около трети всего парка сред-
немагистральных машин в Рос-
сии. Единственный конкурент 
A320 — это Boeing 737 и его мо-
дификации, говорит президент 
Российской ассоциации эксплу-
атантов воздушного транспорта 
Владимир Тасун. 

Больше всего — у «Аэрофлота»
Владелец самого большого пар-
ка среднемагистральных Airbus 
среди российских авиакомпа-
ний — «Аэрофлот». По данным 
компании, в ее парке 96 само-
летов этого типа (всего у нее 158 

машин, их средний возраст — 
четыре года). Осенью про-
шлого года совет директоров 
перевозчика одобрил покупку 
компанией еще 22 машин А320 
и А321, сообщала пресс-служба 
«Аэрофлота». Представитель 
компании отказался отвечать 
на вопрос, будет ли перевозчик 
принимать дополнительные 
меры при оценке состояния 
этих самолетов перед полетом.
На втором месте по количеству 
A320 и его модификаций авиа-
компания «Сибирь». У нее 44 ма-
шины при общей численности 
парка 60, их средний возраст — 
от семи месяцев до 15,5 года. 
Пока проводится расследова-
ние, говорить о профилакти-
ческих мерах нельзя, говорит 
представитель S7. В целом 
к семейству A320 у компании 
претензий нет, добавляет он.
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Лайнеры, которые летают на короткие 
дистанции, проходят через большее 
число таких циклов, чем те, которые 
летают на длинные дистанции.

В 1988 году Boeing 737‑200 авиаком‑
пании Aloha Airlines, который находил‑
ся в  эксплуатации 19  лет, совершая 
короткие рейсы между Гавайскими 
островами, внезапно потерял значи‑
тельную часть конструкции фюзеляжа, 
но пилотам удалось благополучно по‑
садить самолет в Гонолулу. Тогда в ка‑
честве причины авиапроисшествия 
были названы коррозия, поврежде‑
ния металла фюзеляжа и усталость за‑
клепок.

Если бы на рейсе аэробуса произо‑
шла аналогичная взрывная декомпрес‑
сия, вызванная усталостью металла 
или взрывом бомбы, то пилоты пер‑
вым делом попытались бы опустить 
самолет ниже отметки 10 тыс. футов, 
чтобы давление воздуха в  самоле‑
те позволило экипажу и пассажирам 
нормально дышать. Кислородные ма‑
ски, которые автоматически выпадают 
при декомпрессии, содержат запас кис‑
лорода на 10 минут. По словам Тодда 
Кертиса, бывшего инженера по безо‑
пасности компании Boeing, предвари‑
тельные данные по скорости снижения 
A320 позволяют сделать вывод о том, 

что борт судна действительно подверг‑
ся декомпрессии.

Второй наиболее вероятной вер‑
сией в СМИ назван критический сбой 
техники. Хотя A320 считается безо‑
пасным самолетом, у него были тех‑
нические проблемы. В 2009 году Airbus 
A330–203 авиакомпании Air France 
упал в воды Атлантического океана. 
В качестве одной из причин, повлек‑
ших трагедию, назывались неверные 
данные приборной скорости, спрово‑
цировавшие отключение автопилота.

Не так давно, в декабре 2014 года, Ев‑
ропейское агентство авиационной без‑
опасности (EASA) выпустило директи‑
ву, в которой говорится, что автопилот 
на  самолетах семейства A320 может 
внезапно направить нос самолета вниз 
при отказе датчиков угла атаки (AoA), 
даже если скорость самолета ниже ми‑
нимальной выбираемой скорости (VLS). 
При таком сценарии из угла снижения 
самолет не вывести даже посредством 
боковой ручки управления.

Эксперты также не  исключают, 
что  к  катастрофе мог привести «че‑
ловеческий фактор»: пилоты могли 
привести самолет в штопор или не за‑
метить, насколько близко самолет по‑
дошел к горам при снижении ниже от‑
метки 10 тыс. футов. 
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Семье зампреда комитета Думы по 
обороне Сергея Жигарева (ЛДПР) 
может принадлежать незадекла-
рированная квартира в американ-
ском штате Флорида. Сам Жигарев 
говорит, что он и его супруга не вла-
деют недвижимостью во Флориде.

О том, что у первого зампреда комите-
та Госдумы по обороне, члена фракции 
ЛДПР Сергея Жигарева может быть не-
движимость за рубежом, РБК рассказал 
собеседник, близкий к руководству од-

ной из госкомпаний. Проведенное ре-
дакцией исследование показало обо-
снованность такого предположения.

Квартира за $2,7 млн
В 2010 году компания Selfmount TOC 
1604 LLC приобрела квартиру в Май-
ами-Бич (по адресу: 16047 Collins Ave 
Sunny Isles Beach, FL 33160). Эта ком-
пания может быть связана с Сергеем 
и Натальей Жигаревыми (копии доку-
ментов, указывающих на это, опубли-
кованы на сайте www.rbc.ru).

Сумма сделки составила $2,7 млн. 
Купленная квартира находится в мно-
гоэтажном доме, расположенном пря-
мо у побережья. Площадь приобретен-

Депутату ЛДПР может принадлежать незадекларированная квартира в США

Человек из Майами

Депутат  
Сергей  
Жигарев  
и его супру-
га никогда 
не декла-
рировали 
зарубежную 
собствен-
ность

Счетная палата проверила ГАС «Правосудие»

Департамент судебных рисков
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА,  
СТЕПАН ОПАЛЕВ

Счетная палата нашла «коррупци-
онные риски» в работе учрежден-
ного судебным департаментом 
предприятия, которое занимается 
информатизацией судов и создает 
базу судебных решений. В самой ор-
ганизации все претензии отрицают.

Подозрительные иностранцы
Счетная палата провела аналитиче-
скую проверку работы ФГБУ «Ин-
формационно-аналитический центр 
поддержки ГАС «Правосудие», учре-
жденного судебным департаментом 
при Верховном суде, и направила ре-
зультаты в Генпрокуратуру, Минфин, 
Верховный суд и судебный департа-
мент. Это предприятие было учрежде-
но в 2012 году специально для инфор-
матизации судов общей юрисдикции. 
Итоги проверки обобщены в декабре 
2014 года.

РБК удалось ознакомиться с отче-
том ведомства. В нем аудиторы ука-
зывают, что штат учреждения по со-
стоянию на сентябрь 2014 года был 
укомплектован только на 53% (из 
1778 сотрудников были наняты толь-
ко 955), а большую часть работ вы-
полняли подрядные организации, 
которые нанимались по результатам 
конкурсов.

Аудиторы установили, что четыре 
подрядные фирмы, которые выигры-
вали конкурсы, имеют иностранный 
капитал, и это может создать «ри-
ски несанкционированного доступа 
в закрытый контур ГАС «Правосу-
дие». Собственниками ООО «Итери-
он», «Инлайн Технолоджис», «ДЕПО 
Электроникс», «Крафтвей Корпорей-
шенс ПЛС» являются иностранные 
физические лица, зарегистрирован-
ные в офшорных зонах, в том числе 
на Кипре.

Эти компании поставляли сервер-
ные комплекты, источники беспере-

бойного питания, компьютеры, ноут-
буки и другие технические устройства 
и программное обеспечение в суды об-
щей юрисдикции, а также выполняли 
установку оборудования и программ и 
их настройку.

Как отмечается в отчете, руководи-
тель ФГБУ Леонид Юхневич (возглав-
ляет учреждение с марта 2013 года) в 
2011 году возглавлял компанию «Ите-
рион». В августе 2014 года с этой фир-
мой аналитический центр заключил 
договор на поставку программ и обо-
рудования для видео-конференц-свя-
зи на 468,6 млн руб. По мнению Счет-
ной палаты, наличие связи подрядчика 
с должностным лицом создает «кор-
рупционные риски и риски неэффек-
тивных расходов средств федерально-
го бюджета».

Еще одним нарушением Счетная 
палата считает то, что имущество, ко-
торое покупается для судов, остается 
на балансе ФГБУ, а не передается в су-
дебный департамент.

По мнению 
Счетной 
палаты, на-
личие связи 
подрядчика 
с должност-
ным лицом 
создает 
«риски неэ-
ффективных 
расходов 
средств фе-
дерального 
бюджета»

По лицензии ФСБ
Руководитель учреждения  Юхневич и 
его заместитель Александр Митрохин в 
прошлом работали в руководстве НИИ 
«Восход» и занимались внедрением си-
стемы ГАС «Выборы».

Юхневич претензии Счетной па-
латы отрицает. Он заявил РБК, что к 
январю 2015 года ФГБУ уже взяло на 
себя выполнение 80% работ, которые 
учреждение может выполнять своими 
силами. Сейчас аналитический центр 
создал 77 филиалов, обеспечиваю-
щих информатизацию судов во всех 
регионах страны. В них работают уже 
1358 человек (76% от заявленной чис-
ленности).

По словам Юхневича, задержки в 
наборе персонала связаны с тем, что 
аналитический центр тщательно под-
ходит к отбору сотрудников. К тому же 
ФГБУ не может предложить специали-
стам большие оклады, их заработная 
плата в среднем составляет от 30 тыс. 
до 40 тыс. руб. в месяц.
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У депутата Сергея Жигарева (справа), возможно, есть незадекларированная квартира в Майами по адресу: 16047 Collins Ave Sunny Isles Beach, FL 33160 (слева)

ной недвижимости — почти 347 кв. м 
(3735 кв. футов).

С 2010 года компания Selfmount TOC 
1604 LLC не совершала никаких сделок 
с квартирой. Сергей и Наталья Жигаре-
вы ежегодно платят налог на владельца 
этой недвижимости. В 2011 году Сергей 
Жигарев уплатил $34,7 тыс., в после-
дующие годы налоги уплачивала На-
талья, причем сумма отчислений еже-
годно росла. В 2014 году она уплатила 
почти $49 тыс.

О том, что указанный в документах 
Жигарев может быть депутатом Госду-
мы, предположительно свидетель-
ствуют данные департамента корпо-
рации штата Флорида. Менеджерами 

Selfmount TOC 1604 LLC при регистра-
ции были Наталья Жигарева и Миха-
ил Беловолов, сейчас в качестве менед-
жера указан только Михаил Беловолов. 
Человек по имени Михаил Беловолов 
руководит исполкомом общественной 
организации «За единое Подмосковье», 
в совет которой вх одит депутат Госу-
дарственной д  умы Сергей Жигарев, 
указано на сайте организации. Кроме 
этого, согласно ЕГРЮЛ, до перехода в 
законодательную власть Жигарев был 
президентом ЗАО «МТК-Холдинг», а 
его учредителем является компания с 
Британских Виргинских островов с по-
хожим на покупателя квартиры назва-
нием Selfmount Trading Ltd.
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Депутату ЛДПР может принадлежать незадекларированная квартира в США

Человек из Майами
Жигарев и Рогозин

Сергей Жигарев работал 
в руководстве ОАО «ГАЗ», 
«Зарубежнефтегазстрой» 
и «Газпромбанк-Инвест». 
Кроме того, он был пре-
зидентом строительной 
компании МТК-Холдинг. 
В 2010 году журнал 
Forbes оценивал доход 
его семьи в 39,79 млн 
руб. Сам Жигарев в пред-
выборной декларации 
за 2010 год указал доход 
примерно в 1,5 млн руб., 
а также наличие счета на 
сумму 624,3 тыс. руб.
В 2005 году депутат 
возглавил подмосковное 
отделение созданной 
Дмитрием Рогози-
ным партии «Родина», 
в 2011 году избрался в 
Госдуму по списку ЛДПР, 
а в 2012 году стал пред-
седателем «Доброволь-

ческого движения осо-
бого назначения (ДОН) 
в поддержку армии, 
флота и оборонно-про-
мышленного комплекса». 
Рогозин вошел в прези-
диум движения, а другой 
близкий к нему депутат, 
Александр Журавлев 
(входит во фракцию 
«Единая Россия»), стал 
секретарем президиума. 
В мае прошлого года 
депутаты Жигарев, Жу-
равлев и вице-премьер 
Рогозин вместе с други-
ми парламентариями и 
чиновниками ездили в 
Приднестровье праздно-
вать День Победы. Дети 
обоих политиков — Ки-
рилл Жигарев и Алексей 
Рогозин — являются 
депутатами Московской 
областной думы.

Счетная палата проверила ГАС «Правосудие»

Департамент судебных рисков

Что такое ГАС «Правосудие»

Государственная 
автоматизиро-
ванная система 
«Правосудие» 
(ГАС «Правосу-
дие») — система, 
обеспечивающая 
создание едино-
го пространства 
между судами об-
щей юрисдикции 
и прозрачность 
судопроизвод-
ства. Ее разра-
ботка началась 
по заказу судеб-
ного департамен-
та при Верховном 
суде в 2004 году 
в рамках реа-

лизации феде-
ральной целевой 
программы «Раз-
витие судебной 
системы России». 
Основным разра-
ботчиком системы 
стал НИИ «Вос-
ход». Программа 
предусматривает 
информатизацию 
судов, оснащение 
их современным 
оборудовани-
ем и установку 
программного 
обеспечения. 
В рамках системы 
ГАС «Правосудие» 
суды оснастили 

интернет-сайта-
ми, на которых 
они должны пу-
бликовать реше-
ния и расписание 
дел. В 2012 году 
судебный депар-
тамент учредил 
ФГБУ «Информа-
ционно-анали-
тический центр 
поддержки «ГАС 
«Правосудие», 
на который была 
переложена 
обязанность по 
информатизации 
судов и дальней-
шему внедрению 
системы.

фликта интересов с его бывшими под-
чиненными сейчас нет.

По данным Счетной палаты, с 2004 
по 2013 год на ГАС «Правосудие» из 
бюджета было выделено 16,9 млрд 
руб. В 2014 году, рассказывает Юхне-
вич, объем субсидий составил 4,2 млрд 
руб. И еще 4 млрд руб. должно быть пе-
речислено в 2015 году.

«В английском языке есть такое 
понятие «крутящиеся двери»: когда 
с одной стороны заходит чиновник, 
а с другой выходит бизнесмен. Такая 
проблема есть как в России, так и на 
Западе», — рассказывает замдиректо-
ра российского центра Transparency 
International Андрей Жвирблис. Но, 
по его мнению, только при наличии 
рисков рано говорить о злоупотребле-
нии и аффилированности структур 
и сотрудников. «Конфликт интере-
сов должен быть реализован, но тогда 
речь уже пойдет об уголовной ответ-
ственности тех, кто его будет исполь-
зовать», — уверен Жвирблис. 

Около половины всех субсидий, ко-
торые выделяются аналитическому 
центру, тратятся на закупку оборудо-
вания и технического обеспечения, 
рассказывает руководитель. «Мы не 
можем сами произвести компьютер 
или маршрутизатор, нам необходимо 
их закупать», — объясняет глава бюд-
жетного учреждения.

Все компании, которые побеждают в 
конкурсах, рассказывает руководитель 
ФГБУ, имеют лицензии ФСБ. К тому же 
закон не запрещает участвовать в кон-
курсах фирмам, имеющим иностран-
ный капитал. «Все эти фирмы не были 
допущены к закрытым контурам про-
граммы ГАС «Правосудие», — настаи-
вает Юхневич.

«Да, я действительно был две неде-
ли гендиректором компании «Итери-
он», но где сказано, что теперь с этой 
фирмой есть конфликт интересов. Эта 
компания, как и другие, участвовала в 
тендере и выиграла его», — отмечает 
Юхневич. Он уверен, что никакого кон-

По данным 
Счетной  
палаты,  
с 2004  
по 2013 год 
на ГАС «Пра
восудие» 
из бюджета 
было  
выделено  
16,9 млрд 
руб. 

В декларации не значится
Депутат Сергей Жигарев и его супру-
га никогда не декларировали зарубеж-
ную собственность. В последней де-
кларации за 2013 год депутат указал 
земельный участок и жилой дом, его 
супруга указала шесть участков, две 
квартиры, гостевой дом и хозяйствен-
ное строение — все в России. Соглас-
но всем предыдущим декларациям, у 
супругов также нет недвижимости за 
рубежом.

Жигарев сообщил РБК по телефону, 
что у него и его семьи нет никакой не-
движимости во Флориде. Позже кор-
респондент РБК отправил ему по по-
чте описание имеющейся у редакции 

информации и один из документов 
о приобретении недвижимости.

«Ни моя супруга, ни я не являемся 
учредителями, собственниками или 
выгодоприобретателями указанных 
компаний, так же как не извлекаем до-
ход от деятельности указанных компа-
ний любым иным способом, — сообщил 
депутат в ответном письме. — Мною, 
равно как и моей супругой, соблюда-
ются все ограничения, установленные 
действующими нормативными право-
выми актами для депутатов Государ-
ственной думы Федерального собрания 
Российской Федерации и членов их се-
мей. Мною неукоснительно соблюдает-
ся установленный порядок предостав-

ления сведений о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имуще-
ственного характера, а также о доходах, 
расходах, об имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера моей 
супруги и несовершеннолетних детей».

Вице-спикер Госдумы и руководи-
тель высшего совета ЛДПР Игорь Ле-
бедев сообщил РБК, что будет готов 
обсуждать вопрос о зарубежной соб-
ственности депутата, если ему прине-
сут официальные документы. «Пока 
это все выглядит как «если бы да кабы». 
Мне бы хотелось, чтобы СМИ опериро-
вали фактами, а не слухами, домысла-
ми и распечатками с американских 
сайтов», — сообщил он.

Никакого наказания
Российское законодательство запреща-
ет депутатам и чиновникам владеть за-
рубежными счетами и активами. Иму-
щество за границей иметь можно, но 
оно должно быть указано в декларации. 

Сокрытие информации о зарубежной 
недвижимости не влечет за собой по-
следствия в виде досрочного прекраще-
ния полномочий, сказал РБК зампредсе-
дателя комитета по конституционному 
законодательству, член комиссии по 
контролю за достоверностью сведений о 
доходах депутатов Дмитрий Вяткин, ос-
нованием является только занятие дея-
тельностью, несовместимой со статусом 
депутата. По словам Вяткина, председа-
тель Госдумы, получив обращение о со-
крытии недвижимости, отправляет его в 
данную комиссию, а она решает, иници-
ировать проверку или нет. В случае под-
тверждения информации об имеющей-
ся незадекларированной недвижимости 
эта информация подлежит опубликова-
нию в издании Федерального собрания, 
констатирует Вяткин.

Директор основанного Навальным 
Фонда борьбы с коррупцией Роман Ру-
банов отмечает, что, согласно антикор-
рупционному законодательству, если 
чиновник не задекларировал имуще-
ство, его можно уволить. Однако у де-
путатов есть неприкосновенность, а в 
законе о статусе депутата ничего не го-
ворится о последствиях в случае укло-
нения от декларирования имущества.

Сам Жигарев в марте 2013 года в 
эфире программы «Право голоса» вы-
сказывался против «выдавливания» из 
парламента тех, кто не задекларировал 
недвижимость. «Я против того, чтобы 
убирать успешных людей из Госдумы. 
Человек, который добился успеха в не-
простые годы и имеет желание послу-
жить обществу, в том числе через зако-
нотворчество, не должен подвергаться 
подобному шантажу», — приводятся 
слова депутата на его сайте.  

Депутаты и недвижимость

Владимир Пехтин
По итогам 2011 года 
депутат Госдумы Вла-
димир Пехтин подал 
декларацию, согласно 
которой они с женой 
владели девятью зе-
мельными участками, 
двумя квартирами, 
двумя жилыми домами 
и двумя нежилыми 
зданиями. Годовой 
доход супругов соста-
вил около 2 млн руб. 
В 2012 году депутат 
Госдумы Дмитрий 
Гудков и ряд СМИ 
обратили внимание 
на несоответствие 
между стоимостью 
недвижимости и 
доходами. Утвержда-
лось также, что один 
земельный участок 
Пехтин не задеклари-

ровал, а в описании 
некоторых объектов 
допустил неточности. 
В феврале 2013 года 
оппозиционер Алексей 
Навальный объявил, 
что Пехтин владеет 
квартирой и землей 
в США. В тот же месяц 
Пехтин сложил депутат-
ские полномочия.

Владислав Третьяк
В январе 2013 года 
блогер Андрей Маль-
гин заявил, что депутат 
Госдумы, хоккеист Вла-
дислав Третьяк ведет 
бизнес в США и имеет 
там недвижимость. 
В декларациях за 2011 и 
2012 годы эта недвижи-
мость не упоминалась 
(хотя была упомянута 
квартира в Латвии). 

Доход депутата и его 
жены в год составлял 
около 2 млн руб., что не 
позволяло приобрести 
недвижимость в США. 
Реакции на обвинения 
не последовало, Тре-
тьяк является депута-
том до сих пор.

Игорь Лебедев
В феврале 2014 года 
оппозиционер Алексей 
Навальный заявил, что 
вице-спикер Госдумы 
Игорь Лебедев (сын 
Владимира Жиринов-
ского) владеет незаде-
кларированным пентха-
усом в Дубае. Вопросы 
журналистов по поводу 
этих обвинений Лебе-
дев оставил без ответа. 
Вице-спикер до сих пор 
занимает свой пост.

Сокрытие 
информации 
о зарубеж
ной недви
жимости 
не влечет 
за собой 
последствия 
в виде до
срочного 
прекраще
ния пол
номочий
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Москва Столичные власти потратят на весенние фестивали 170 миллионов рублей

Кулича и зрелищ
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Два весенних фестиваля в этом 
году обойдутся московскому бюд-
жету в 170 млн руб. — в 4 раза до-
роже, чем год назад. Изюминкой 
праздника Пасхи станет кулич 
за 500 тыс. руб. и яйца стоимостью 
в четверть миллиона за штуку.

Пасха с размахом
Москва потратит 167,4 млн руб. на про-
ведение фестивалей «Пасхальный дар» 
(с 10 по 19 апреля) и «Московская весна» 
(с 1 по 11 мая), следует из конкурсной 
документации на портале госзаку-
пок. На внешнее декорирование, со-
гласно предварительной смете, уйдет 
16,5 млн руб. В том числе предусмо-
трено изготовление 17 пасхальных яиц 
за 4,3 млн руб. и 900-килограммового 
кулича почти за полмиллиона рублей.

Единый конкурс на проведение двух 
развлекательных мероприятий завер-
шился 24 марта, заказчиком выступил 
департамент торговли и услуг Москвы. 
Контракт был заключен с единствен-
ным поставщиком ООО «Московский 
сувенир плюс», который незначитель-
но снизил цену со стартового уровня 
170,8 млн руб. (рассчитан по смете).

В прошлом году проведение анало-
гичных праздников московским нало-
гоплательщикам обошлось в четыре 
раза дешевле. Конкурсы на проведе-
ние праздников проводились отдель-
но, «Московскую весну» выиграло то 
же ООО «Московский сувенир плюс» 
с ценой услуг в 28,8 млн руб. Пасхаль-
ный фестиваль в 2014 году проводила 
РОО СРИИК «Искусство XXI века» за 
13,7 млн руб.

«Московский сувенир плюс» — ак-
тивный поставщик услуг московскому 
правительству. Удача сопутствовала за-
явке этой фирмы также на конкурсе по 
организации фестиваля «Путешествие 
в Рождество» в конце прошлого года. 
За свои услуги, как следует из конкурс-
ной документации, компания получила 
225,9 млн руб. из московского бюдже-
та. По телефону фирмы, размещенно-
му в интернете, в среду вечером никто 
не отвечал.

Кризис празднику не помеха
Антикризисный план Москвы, одо-
бренный властями города в конце 
января, включает пункт об отказе 
от закупок товаров, не относящихся 
к первоочередным и неотложным ну-
ждам. В департаменте торговли и услуг 
не ответили на вопрос РБК, как с этим 
соотносится наращивание расходов на 
празднования. Вместе с тем, из ответа 
пресс-службы департамента на запрос 
РБК следует, что расходы в основной 
части окупятся.

За фестивальный месяц в Москве 
предприниматели заработают более 
2,5 млрд руб., рассчитывают чиновни-
ки. Общий поток посетителей на всех 
площадках составит около 6 млн чело-
век, каждый из которых потратит 400-
450 руб. Налоговые отчисления в го-
родской бюджет могут составить почти 
120 млн руб., считает глава департамен-
та Алексей Немерюк, которого цитирует 
пресс-служба.

Эти яйца, стоимость которых по сме-
те составляет свыше 250 тыс. руб. за 
штуку, являются уникальными произ-
ведениями искусства, говорится в от-

В прошлом 
году прове-
дение ана-
логичных 
праздников 
московским 
налогопла-
тельщикам 
обошлось в 
четыре раза 
дешевле

Охрана 9,14

Аренда обородувания для эликтрификации площадок 6,29

Уборка и вывоз мусора 6,96

Звуковое оборудование 3,7

Дизайн, копирайт, реклама и т.д. 11,92

Внешнее декорирование объектов 16,46

Аренда старинных аттракционов 0,95

Изготовление пасхальных яиц, 17 шт. 4,3

Изготовление фотопланшетов 0,75

Промоакция по раздаче гигантского кулича 0,5

Кузнечный фестиваль 2,2

Информационные стенды для площадок об истории 
купечества

0,81

Кованые ворота и кованая беседка на Тверской площади 0,45

Экспозиция «Весенний лес» 2,35

Аренда пяти мобильных звонниц с  проведением ма-
стер-классов

1,26

Культурная программа «Московская весна» (площадки 
«Арбат», «Климентовский переулок» и др.)

15,75

Культурная программа «Пасхальный дар» (площадки 
«Тверская площадь», «Пушкинская площадь» и др.)

10,49

Проведение игры-квеста «Пасхальный дар» 2

Проведение игры-квеста «Московская весна» 2,2

Аренда и декорирование специальных объектов 25,12

Работа специальных площадок «Весенняя мастерская» 5,4

Работа специальной площадки «Стрелецкая слобода» 13,66

Детский лабиринт с благотворительной экспозицией 13,63

Накладные расходы 14,59

ИТОГО 170,8

Смета праздничных пасхальных мероприятий 
в Москве, млн руб.

Источник: департамент торговли и услуг города Москвы
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17 уникальных пасхальных яиц 
обойдутся московскому бюджету 
в 4,3 миллиона рублей

вете на запрос РБК. Они изготовлены 
в Твери и теперь будут использовать-
ся для декорирования праздника Пасхи 
в Москве ежегодно, отмечает Немерюк.

Веселиться можно дешевле
Эксперты, которые по просьбе РБК оз-
накомились со сметой, некоторые ее 
пункты посчитали не соответствующи-
ми среднерыночным расценкам. «Кулич 
обойдется в 533 рубля за килограмм? — 
удивляется Егор Доброгорский, ген-
директор агентства COMMUNICATOR 
Creative Events.  — Но себестоимость 
килограмма — не более 100–150 руб.».

Власти дорого покупают также раз-
работку дизайна полиграфической про-
дукции, считает он. Ее можно было бы 
сделать вдвое дешевле 300 тыс. руб., 
предусмотренных сметой. Втрое мень-
ше, по оценке Доброгорского, можно 
было бы потратить и на аренду живот-
ных: одного пони и ослика, оцененных 
более чем в полмиллиона на 11 дней.

Решение арендовать театральные 
костюмы вызвало удивление у экспер-
та — на такие проекты это невыгодно, 
сказал он, дешевле было бы купить.

В целом смету оценить сложно, пото-
му что она поверхностна, считает экс-
перт: «Непонятны детали по многим 
позициям: из чего должен быть сде-
лан тот или иной объект, сколько нуж-
но аниматоров, артистов и так далее».

Продюсера event-холдинга «Кня-
зевъ» Сергея Князева удивили также 
расценки на декорирование шале. На-
пример, украшение 173 шале площадью 
3 на 3 метра по 50 тыс. руб. за штуку — не 
среднерыночная цена, говорит он. «Ко-
нечно, это близко к потолку. Но цена за-
висит от того, чьими силами декориро-
вать. Есть студии дорогие, где платишь 
за бренд и дорогие материалы; все за-
висит, для кого это шале и кто туда бу-
дет входить. Может, это для каких-то 
высоких гостей, но если речь о торго-
вых палатках, то это какая-то неверо-
ятная цена», — отметил Князев. 
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Власть и бизнес

Регионы Путин назначил Олега Кожемяко главой Сахалина вместо арестованного  
Александра Хорошавина

Компромиссный губернатор

При отборе кандидатов было желание 
найти человека с Дальнего Востока: 
с хорошим управленческим опытом 
и равноудаленного от имеющих 
большое влияние в регионе «Роснефти» 
и «Газпрома»

Власть и бизнес Правительство перенесло начало деофшоризации и амнистии капиталов

Олигархам дали новый срок
ЯНА МИЛЮКОВА

Срок начала деофшоризации 
продлен до 15 июня, амнистии — 
сокращен до 31 декабря 2015 года, 
сообщил министр финансов Ан-
тон Силуанов президенту. Бизнес 
рассчитывал на более длительные 
сроки.

Спор о сроках   
Сроки подачи уведомлений о вла-
дении контролируемыми иностран-
ными компаниями (КИК) будут 
перенесены, но только на два с поло-
виной месяца. Сейчас в соответствии 
с законом о КИК срок подачи уведом-
лений заканчивается 1 апреля, срок 
перенесен на 15 июня, заявил глава 
Минфина Антон Силуанов на сове-
щании у президента с членами пра-
вительства. 

Ранее представители крупного 
бизнеса через РСПП настаивали на 
переносе срока на 1 января 2016 года, 
а Силуанов говорил, что Минфин го-
тов поддержать перенос на 1 октября 
2015 года.

Также сокращены сроки для пода-
чи декларации в рамках амнистии ка-
питала. Сейчас ее можно будет подать 
до 31 декабря 2015 года, сказал Силуа-
нов. «Желающие амнистировать свои 
имущественные комплексы, доходы 
должны подать декларацию в нало-
говые органы», — уточнил он.

 В первоначальном несогласован-
ном проекте амнистии предлагалось 
предоставить декларацию до 30 июня 
2016 года, сведения, указанные в ней, 
могут быть предоставлены за период 
до 1 января 2015 года.

Закон об амнистии капиталов мо-
жет быть принят до 1 июня, сказал Си-
луанов. Таким образом, российский 
бизнес сможет сопоставить свои ре-
шения с положениями закона об ам-
нистии, уточнил министр, добавив, 
что правительство рассмотрит зако-
нопроект 26 марта. Путин такое ре-
шение поддержал.

Преференции для активных
Также Силуанов представил на сове-
щании основные поправки в закон 
о контролируемых иностранных ком-
паниях. Предложения об уточнении 
закона о КИК подготовлены совмест-
но с РСПП. Они касаются налогоо-
бложения так называемых активных 
холдингов (доходы более чем на 80% 
активные). Сегодня нераспределен-
ная прибыль таких холдингов подле-
жит налого обложению. «Мы предла-
гаем сделать преференции для таких 
холдингов, которые контролируют 
подведомственные компании, инве-
стирующие в активные формы бизне-
са», — сказал глава Минфина.

«Те холдинги, которые сегодня по-
лучают пассивные доходы в виде ди-
видендов, процентов от тех компа-

ний, которые занимаются активной 
деятельностью, то есть, по сути дела, 
вкладываются в производство и полу-
чают доходы от этой деятельности, мы 
предлагаем исключить из-под налого-
обложения, то есть из той нераспреде-
ленной прибыли, которую эти актив-
ные холдинги получают», — пояснил 
Силуанов (цитата по Интерфаксу).

Кроме того, в России вводится по-
нятие безотзывных трастов. Их учре-
дители, не имеющие права распоряже-
ния и управления имуществом такого 
траста, будут освобождаться от уплаты 
налога на нераспределенную прибыль 
таких трастов, уточнил Силуанов.

Разделить трасты на «хорошие» 
и «плохие» Минфин предлагал еще 
в прошлом году. Осенью прошло-
го года, после того как закон о КИК 
Госдума приняла в наиболее жестком 
варианте, замглавы Минфина Сергей 
Шаталов говорил, что правительству 
совместно с бизнесом «не удалось 
реализовать идею о том, что не всег-
да признание контролируемой ино-
странной компанией траста будет 
иметь налоговые последствия».

«Под «хорошим» трастом Мин-
фин понимает траст, с которым уч-
редитель разрывает связь. Если траст 
получает полномочия для того, что-
бы в  пользу тех или иных лиц или 
для  благотворительности осущест-
влять выплату доходов», — уточнял 
Шаталов.

Российский бизнес сможет сопоставить 
свои решения с положениями закона 
об амнистии, отметил Силуанов, 
добавив, что правительство рассмотрит 
законопроект 26 марта

НАСТЯ БЕРЕЗИНА,  
ЖАННА УЛЬЯНОВА

Временно исполняющим обязан-
ности губернатора Сахалина стал 
глава Амурской области Олег Ко-
жемяко. Источники РБК называ-
ли Кожемяко основным претен-
дентом на этот пост после ареста 
Александра Хорошавина.

«Очень сильный губернатор»
  Глава Амурской области Олег Коже-
мяко назначен врио губернатора Са-
халинской области, говорится в сооб-
щении Кремля. Предыдущим указом 
в отставку был отправлен Александр 
Хорошавин, который был губернато-
ром Сахалинской области с 2007 года.

Одновременно Кожемяко был 
освобожден с поста главы Амурской 
области по собственному желанию, 
говорится в тексте указа за подпи-
сью Владимира Путина. Врио губер-
натора Амурской области президент 
назначил Александра Козлова, кото-
рый сейчас занимает пост мэра Бла-
говещенска.

«Кожемяко Олег Николаевич  — 
очень сильный губернатор, который не 
в самом благополучном регионе дока-
зал абсолютную эффективность. В дан-
ном случае это [назначение] является 
дальнейшим продвижением, он пере-
ходит на работу в регион-донор», — 
прокомментировал назначение Ко-
жемяко пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, передает Интерфакс.

В Кремле прокомментировали 
и назначение Козлова: «Это молодой 
человек, но который также зареко-
мендовал себя энергичным, знающим 
специалистом. Он трудился до этого 
заместителем губернатора, причем на 
одной из самых чувствительных то-
чек — это тематика ЖКХ, и показал 
себя с большим знаком плюс, объ-
ездил весь регион вдоль и поперек». 
По  словам Пескова, до подписания 
указа Путин встретился с Кожемяко 
и Козловым.

Экс-глава Сахалинской области Хо-
рошавин 4 марта был арестован по 
делу о взятке на $5,6 млн. 13 марта вы-
сокопоставленному чиновнику были 
предъявлены обвинения в получении 
взятки в особо крупном размере. Хо-
рошавин своей вины не признает.

Тянули из-за преемника
23 марта РБК писал, что в ближайшее 
время арестованный Хорошавин уй-
дет в отставку, а его место, скорее 
всего, займет Кожемяко. Однако 
источники, близкие к администрации 
президента, не смогли тогда уточ-
нить, будет ли это решение самого 
главы региона или Путина. По словам 
одного из собеседников РБК, несмо-
тря на то что арест был еще 4 марта, 
руководство страны с увольнением 
Хорошавина не спешило из-за споров 
вокруг фигуры преемника.

Песков в ответ на вопрос о том, по-
чему на решение вопроса об уволь-
нении Хорошавина потребовалось 

Неделя обсуждений
Вопросы деофшоризации и амнистии 
крупный бизнес     обсуждал с  прези-
дентом на прошлой неделе на съез-
де РСПП. Тогда, как рассказывали 
РБК участники встречи, президент 
поддержал вариант с амнистией без 
декларационного платежа в 1% от 
стоимости активов или сумм неу-
плаченных налогов, а также сообщил 
о том, что не возражает против пере-
носа сроков по подаче уведомлений 
в рамках закона о КИК.

На этой неделе эти вопросы обсуж-
дались на площадке Кремля и прави-
тельства. В понедельник на совеща-
нии у помощника президента Андрея 
Белоусова с участием бизнеса и де-
путатов удалось согласовать спор-
ные позиции по поправкам в закон 
о КИК, сказал РБК один из участни-
ков встречи.

Вчера Путин провел в закрытом ре-
жиме совещание по вопросам амни-
стии и деофшоризации. Сегодня со-
вещание по этим же вопросам также 
провел премьер Дмитрий Медведев. 

столько времени, заявил, что «это 
связано с подбором кандидатов 
и собственно решением главы госу-
дарства». «Когда он посчитал это це-
лесообразным, он это сделал», — ска-
зал Песков.

Пресс-секретарь Кожемяко Юлия 
Чайка два дня назад сообщила РБК, 
что с конца прошлой недели он на-
ходился в Москве, а о консультациях 
в Кремле она ответила: «Пока точно 
ничего сказать невозможно».

По мнению источников РБК, Ко-
жемяко  — компромиссная фигура 
между разными интересантами. Со-
беседник, близкий к администрации 
президента, указывал, что при отбо-
ре кандидатов было желание найти 
человека с Дальнего Востока: с хоро-
шим управленческим опытом и рав-
ноудаленного от имеющих боль-
шое влияние в регионе «Роснефти» 
и «Газпрома».

Как сообщали собеседники РБК, 
шансы на назначение имели Сергей 
Караганов (глава аппарата Хорошави-
на), министр по развитию Дальнего 

Востока Александр Галушко. Тогда же 
собеседник РБК упоминал Кожемяко, 
предполагая, что тот может заменить 
Галушко в министерстве.

За свою карьеру Кожемяко руково-
дил уже двумя российскими региона-
ми — в 2005 году был утвержден гла-
вой Корякского автономного округа, 
а в 2008 году он возглавил Амурскую 
область. Кожемяко стал первым в Рос-
сии губернатором, который руково-
дит тремя регионами.

Назначенный врио губернатора 
Амурской области Александр Козлов 
в прошлом году выиграл выборы мэра 
в единственном административном 
центре региона, где были возвращены 
прямые выборы главы города. Он воз-
главил Благовещенск, победив с ре-
зультатом 38,68% (ближайший его 
соперник, коммунистка Татьяна Ра-
кутина, получил 16,97% голосов). До 
этого он три года занимал должность 
министра жилищно-коммунального 
хозяйства Амурской области.

33-летний Козлов входит в коман-
ду Кожемяко, а это значит, что он 
сможет обеспечить преемственность 
выстроенной им политики, считает 
политолог Константин Калачев. «Он 
свой для местных элит, хорошо пони-
мает проблемы муниципалов», — от-
мечает он. Он полагает, что досроч-
ные губернаторские выборы, которые 
пройдут в сентябре этого года, будут 
больше похожи на референдум по во-
просу о доверии к бывшему губерна-
тору и его преемнику. 
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Райффайзенбанк прекращает автокредитование 

Уйти по-австрийски
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
РОМАН АСАНКИН,  
СИРАНУШ ШАРОЯН

Райффайзенбанк прекратил выда-
вать автокредиты. Он входит в де-
сятку крупнейших игроков рынка 
автокредитования, и его долю мо-
гут поделить другие банки, радуют-
ся конкуренты. 

Автокредиты минус
Райффайзенбанк c 25 марта прекра-
тил выдавать и рефинансировать ав-
токредиты. «Такое решение связано с 
негативными трендами на отечествен-
ном автомобильном рынке, свидетель-
ствующими о крайне низком потенци-
але развития этого бизнеса в России в 
среднесрочной перспективе», — указа-
но в пресс-релизе «Райффайзена».

Как сообщил председатель прав-
ления Raiffeisen Bank International 
AG (RBI) Карл Севельда в ходе конфе-
ренц-колла с инвесторами, это было 
решение российской «дочки». По сло-
вам Севельды, она подсчитала, что 
рынок автокредитования очень вы-
сококонкурентный и не удовлетворя-
ет требованиям рентабельности, кото-
рые есть у банка.

«Несмотря на то что Райффайзен-
банк был крупным игроком на рынке 
автокредитования, мы считаем, что 
этот сегмент не мог бы принести боль-
шой доход в будущем», — заявил Се-
вельда. По словам зампреда правления 
Райффайзенбанка Андрея Степаненко, 
банк сфокусируется на более доходных 
направлениях — выдаче кредитных 
карт, ипотеке, потребительском кре-
дитовании и приеме депозитов.

Согласно рейтингу Frank Research 
Group, Райффайзенбанк, по данным на 
1 февраля 2015 года, входил в десятку 
крупнейших банков по объему портфе-
ля автокредитов и доли на этом рынке 
(4,3%). По данным Райффайзенбанка, 
автокредиты на 1 января 2015 года со-
ставляли около 20% (41,2 млрд руб.) в 
общем объеме розничного кредитного 
портфеля (210,1 млрд руб.).

Исполнительный директор ком-
пании «Рольф» Виталий Павловский 
считает, что решение о сворачивании 
автокредитных программ в России 
стало следствием неуверенности ев-
ропейского банка в перспективах вос-
становления автомобильной отрасли 
в России — менеджмент, видимо, ре-
шил минимизировать экономические 
риски. По мнению гендиректора «Экс-
перт РА» Павла Самиева, уход означает, 
что банк вообще не верит в восстанов-
ление рынка и его рентабельность даже 
на горизонте двух-трех лет.  

По мнению начальника аналитиче-
ского управления Национального рей-
тингового агентства Карины Артемье-
вой, решение Райффайзенбанка уйти с 
рынка автокредитования в ситуации 
обвала продаж и высоких ставок взве-
шенное: банк сократит администра-
тивные расходы, в первую очередь на 
персонал [только в дилерских центрах 
работало около 300 специалистов], а 
также расходы на будущее резервиро-
вание. Вернуться на авторынок «Рай-
ффайзен» сможет без особых сложно-

стей — благодаря силе бренда, наличию 
собственной офисной сети и опыту 
топ-менеджмента в этой деятельно-
сти. С Артемьевой соглашается анали-
тик S&P Роман Рыбалкин, добавляя, 
что у Райффайзенбанка есть доступ к 
недорогому фондированию и при же-
лании он может выдержать ценовую 
конкуренцию в любом секторе рынка.     

Для конкурентов плюс
Директор департамента автокредито-
вания банка «Сетелем» («дочка» Сбер-
банка, занимается автокредитовани-
ем) Владимир Мартюков считает, что 
уход с рынка Райффайзенбанка — плюс 
для других игроков, поскольку они бы-
стро займут его место. Другая «дочка» 
европейского банка  — ЮниКредит 
Банк — с рынка не уходит, сообщил 
директор департамента розничных 
продаж Иван Матвеев, предупреждая, 
впрочем, что общий уровень автокре-
дитования будет зависеть от ключевой 
ставки ЦБ, ситуации в экономике, ем-
кости предложения автомобилей от 
дистрибьюторов.

Владимир Мартюков считает, что 
дно кризиса пройдено. «Цены на ав-
томобили постепенно снижаются, 
ставки — тоже. Плюс государственные 

субсидии позволят сразу же привести 
кредитное предложение на уровень на-
чала 2014 года», — говорит он. По его 
словам, если в январе этого года доля 
автокредитов в общем объеме продаж 
автомобилей была на уровне 8%, то уже 
в марте она составляла 13–15%. «По-
лагаю, к концу 2015 года мы вернем-
ся на уровень 35%», — прогнозирует 
Мартюков.

Субсидий надолго не хватит
Спрос на автокредиты упал из-за 
резкого роста банковских ставок — с 
13–15 до 19–21%, поясняют дилеры, 
а также из-за снижения потребитель-
ской активности. Например, продажи 
автомобилей в январе–феврале упали 
на 32,1% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, до 243,8 тыс. 
штук. Из-за падения доходов населе-
ния вырос риск просрочек по кредитам.

Сейчас некоторые банки врем      енно 
приостанавливают или вообще закры-
вают автокредитование, отмечает ди-
ректор по продажам дивизионов «Пре-
миум» и «Эла» ГК «Автоспеццентр» 
Александр Зиновьев. По его словам, 
объем предложений банков по авто-
кредитам снизился на 15,3%. «Сни-
жение реальных доходов населения и 

Рынок ав-
токредито-
вания очень 
высококон-
курентный 
и не удов-
летворяет 
требовани-
ям рента-
бельности, 
которые 
есть у банка

высокий уровень безработицы в стра-
не приводит к снижению количества 
одобрений по автокредитам», — по-
лагает Зиновьев, добавляя, что банки 
потеряли уверенность в долгосроч-
ной платежеспособности заемщиков. 
«В прошлом году в компании «Рольф» 
средняя доля продаж в кредит состав-
ляла порядка 42%, сейчас она упала до 
17%. Все это — на фоне продолжающе-
гося падения продаж автомобилей», — 
отмечает Павловский из «Рольфа».

В настоящий момент правительство 
готовится запустить государственную 
программу льготного автокредитова-
ния. Предварительно на нее будет выде-
лено 1,5 млрд руб. В рамках программы 
государство компенсирует банкам 70% 
от ключевой ставки ЦБ (сейчас — 14%). 
Это существенно удешевит стоимость 
заемных средств, что стимулирует 
спрос на автокредиты, полагает руко-
водитель управления кредитования и 
страхования ГК «Автомир» Иван Рома-
нов. Впрочем, по его словам, ситуация 
на рынке автокредитования не сильно 
изменится, так как выделенных про-
граммой денег хватит на пару месяцев.

В целом на поддержку автопрома в 
2015 году государство планирует вы-
делить 25 млрд руб. — это программы 
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Райффайзенбанк решил покинуть 
падающий российский авторынок
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Райффайзенбанк прекращает автокредитование 

Уйти по-австрийски

стимулирования спроса на автомоби-
ли, в том числе программа утилизации 
и trade-in.

Ушел из регионов
В среду, 25 марта, Райффайзенбанк так-
же объявил о закрытии своих отделе-
ний в 15 городах, «малоперспективных 
с точки зрения развития клиентской 
базы». До 30 октября 2015 года банк 
планирует закрыть точки в Ангарске, 
Братске, Барнауле, Волжском, Златоусте, 
Магнитогорске, Иваново, Ижевске, Не-
фтеюганске, Советске, Ставрополе, Ста-
ром Осколе, Таганроге, Тольятти и Чите.

Ранее Райффайзенбанк объявил о 
закрытии к 1 сентября 2015 года от-
делений в шести дальневосточных 
регионах России — в Магадане, Вла-
дивостоке, Якутске, Хабаровске, Бла-
говещенске и Петропавловске-Кам-
чатском.

Оптимизация сети затронет в пер-
вую очередь клиентов — физических 
лиц, а также компании малого и ми-
кробизнеса. С корпоративными клиен-
тами банк продолжит сотрудничество 
на дистанционной основе, предложив 
им открыть счета в других городах 
присутствия, сказано в пресс-релизе 
Райффайзенбанка.

Также банк начал продавать порт-
фели кредитов, в частности портфель 
кредитов, выданных физлицам и кли-
ентам из сегмента малого и микробиз-
неса, на Дальнем Востоке он продаст 
Азиатско-Тихоокеанскому банку. Объ-
ем этого портфеля составляет 3,5 млрд 
руб., сделка состоится в апреле.

Целенаправленной работы по по-
иску покупателя на кредитные порт-
фели в других регионах Райффайзен-
банк не ведет, но при этом открыт 
для предложений, сообщила его 
пресс-служба.

Райффайзенбанк будет развивать 
бизнес в Москве, где до конца 2015 года 
планирует открыть шесть новых отде-
лений. После завершения реструкту-
ризации операционная сеть Райффай-
зенбанка сократится до 177 отделений 
в 44 городах из 39 регионов России. 
В сообщении банка подчеркивается, 
что общее количество офисов по Рос-
сии «значительно не изменится».

Как заявил Карл Севельда, до кон-
ца 2017 года Райффайзенбанк сокра-
тит в России активы, взвешенные по 
риску, на €5,1 млрд. По всему бизнесу 
группы — на €25,7 млрд. Большее, чем в 
России, сокращение ожидается только 
в Польше — на €8,1 млрд. 

Райффай-
зенбанк 
также объя-
вил о закры-
тии своих 
отделений 
в 15 городах, 
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спективных 
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Как Auchan работает в Донецке 

Непризнанный магазин

Сейчас в  магазине осталось не‑
большое количество сотрудников — 
из 350 человек, работавших в 2014 году, 
около 200 были сокращены. При уволь‑
нении компания предлагала каждому 
из них перевестись в любой из украин‑
ских магазинов Auchan с сохранением 
должности, говорит собеседник РБК.

Осенью 2014 года глава самопровоз‑
глашенной ДНР Александр Захарчен‑
ко потребовал от предпринимателей, 
работающих на территории, контро‑
лируемой ДНР, перерегистрировать 
свои предприятия в  ДНР и  платить 
налоги в бюджет республики. Соглас‑
но временному положению о налого‑
вой системе ДНР, предприниматели 
могут выбрать способ уплаты нало‑
гов: либо 20% с чистой прибыли, либо 
2,5% от оборота. Представители Мини‑
стерства налогов и сборов ДНР не смог‑
ли прокомментировать работу Auchan 
на территории самопровозглашенной 
республики.

Представитель «Auchan Украина» 
Констанс Борис сообщила, что ком‑
пания не  комментирует ситуацию 
с  магазином в  Донецке. Представи‑
тель московского офиса Auchan Мария 
Курносова тоже отказалась обсуждать 
эту тему.

Объект нельзя бросить
В ноябре 2014 года, во время высту‑
пления на киевском форуме CP Retail, 
гендиректор компании «Immochan 
Украина» (входит в  группу Auchan, 
занимается строительством и управ‑
лением объектами недвижимости) 
Филипп Бертере рассказал о  том, 
что  из‑за  сложностей с  поставками 

Metro Cash&Carry в ДНР и ЛНР

Разграбление  
гипермаркетов
На территориях, находящихся 
под контролем самопровоз-
глашенных Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
работали четыре гипермар-
кета немецкой сети Metro 
Cash&Carry — два в Донецке 
и по одному в Луганске и Ма-
кеевке. Летом 2014 года два 
гипермаркета — в Луганске 
и Донецке — были разграбле-

ны и разрушены (компания 
оценивала убытки в результа-
те потери товара в донецком 
гипермаркете в €1 млн). Рабо-
та двух других  — в Донецке 
и Макеевке — может быть 
возобновлена в случае из-
менения ситуации в регионе 
в лучшую сторону, говорил 
в ноябре 2014 года глава 
совета директоров Metro 
Cash&Carry Клаус Ретиг в ин-
тервью Интерфакс-Украина.

Забор для Metro
«В данный момент мы пы-
таемся найти наиболее 
приемлемое решение для 
дальнейшего обслуживания 
наших клиентов в регионе, 
осуществления всех необхо-
димых финансовых операций 
в соответствии с существую-
щим законодательством», — 
говорится на сайте украин-
ского подразделения Metro 
Group. Корреспондент РБК 

посетил уцелевшие гипермар-
кеты в Донецке и Макеевке. 
Там есть непродовольствен-
ные товары, но гипермаркеты 
не работают. Здания огороже-
ны дополнительным забором 
и находятся под усиленной 
охраной.
В Макеевке работает DIY-ги-
пермаркет немецкой сети 
Praktiker. Украинский офис 
Praktiker не ответил на за-
прос РБК.

 Окончание. Начало на с. 1 

Не всем иностранным ретейлерам в самопровозглашенных республиках повезло так, как «Ашану». Еще одна международная сеть гипермаркетов, Metro Cash&Carry, в ЛНР и ДНР не работает. 
Два ее гипермаркета были разграблены летом 2014 года, два уцелели и находятся под усиленной охраной. На фото: Metro в Донецке
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Компания Metro Cash&Carry оценивала убытки от потери товара в своем донецком гипермаркете в €1 млн 
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Как Auchan работает в Донецке 

Непризнанный магазин
товарооборот гипермаркета в Донец-
ке сократился на 50% в денежном вы-
ражении. «До известных событий это 
был самый рентабельный гипермаркет 
на Украине, поэтому тоже не хотим его 
пока бросать», — цитирует Бертере Ин-
терфакс-Украина.

На сайте «Auchan Украина» нет ни-
каких данных об  изменении стату-
са магазина в Донецке, однако откор-
ректирован режим работы — с 9 до 19 
часов. Также в  годовой отчетности 
за 2014 год головной французской ком-
пании Groupe Auchan, опубликованной 
9 марта, гипермаркет в Донецке учиты-
вается в числе работающих магазинов 
сети. Однако в годовом отчете указано, 
что из-за конфликта в Донбассе группа 
Auchan признала убыток от обесцене-
ния активов в €18 млн. Речь идет о за-
мораживании строительства второй 
очереди торгового центра (ТЦ) «Роуз 
Парк», утверждает один из бывших со-
трудников Auchan.

Гипермаркет Auchan в Донецкой об-
ласти открылся в январе 2009 года и яв-
ляется якорным арендатором достра-
ивавшегося торгового центра «Роуз 
Парк». Вторая очередь ТЦ должна была 

быть введена в 2014 году. Сам ТЦ также 
принадлежит французскому ретейле-
ру. Сейчас помимо самого Auchan в ТЦ 
работает только один арендатор — не-
большая табачная лавка.

Строящийся молл общей площа-
дью 40 тыс. кв. м должен был стать од-
ним из крупнейших торговых центров 
Донецка. Планировалось, что ТЦ вме-
стит 150 магазинов популярных брен-
дов и восьмизальный кинотеатр. Якор-
ными арендаторами на конец марта 
2013 года планировали стать «Эльдо-
радо», «Спортмастер», «Интертоп», 
Reserved и Mango.

В ноябре 2014 года в интервью укра-
инскому информагентству «Лига.Биз-
нес» председатель совета директо-
ров строительной компании «Герц» 
(генподрядчик строительства «Роуз 
Парк») Александр Ротов сообщал, 
что торговый центр для Immochan — 
единственный объект, над  которым 
девелопер продолжает работать в До-
нецкой области. «…Это иностранный 
инвестор, и этот объект бросить нель-
зя, большая часть работ там уже вы-
полнена», — объяснял Ротов, добавляя, 
что из-за неопределенной экономи-

Сейчас 
гипермар-
кет продает 
складские 
запасы 
и продукты 
питания, 
произве-
денные на 
предприя-
тиях, нахо-
дящихся на 
территории 
самопровоз-
глашенных 
Донецкой 
и Луганской 
народных 
республик 
(ДНР и ЛНР)

ческой ситуации сроки выполнения 
объекта растянуты, но зимой компа-
ния планирует «закрыть контур объ-
екта, чтобы сохранить то, что уже вы-
полнено».

Последняя запись в официальной 
группе торгового центра в  социаль-
ной сети «ВКонтакте» от  28 января 
2015 года сообщает, что застройщик 
сохраняет надежду на то, что  «в  ре-
гионе будет восстановлен мир и тог-
да станет возможным продвинуться 
в выполнении строительных работ, ко-
торые на сегодняшний день движутся 
в очень медленном ритме». Предста-
витель компании «Герц» Сергей Сокур 
сообщил РБК, что сегодня строитель-
ство остановлено по желанию заказ-
чика. «Строили, пока была возмож-
ность завоза материалов», — добавил 
он. «Решение о прекращении финан-
сирования строительства было приня-
то в головном офисе. Но независимо 
от ситуации компания планирует его 
достроить позднее. Все споры со вре-
менем решаются, а это важный объект 
недвижимости. Может быть, его пере-
дадут российской «дочке», как посту-
пили с крымским Auchan», — говорит 

бывший топ-менеджер украинского 
подразделения Auchan.

Меж двух огней
По мнению директора компании FAS 
Александра Ланецкого, для Auchan со-
хранение магазина — одна из немногих 
возможностей контролировать торго-
вый центр. «Но остаются риски. Поми-
мо сложностей с поставками из-за не-
ясного правового статуса невозможно 
нормально платить налоги и проводить 
инкассацию — не работает большинство 
банков», — рассуждает эксперт.

«Бизнес, который одновремен-
но работает на территории Украины 
и на территории самопровозглашен-
ной республики, пытается догово-
риться с обеими сторонами. Не всег-
да можно понять, действительно  ли 
структуры, связанные с руководством 
самопровозглашенных республик, от-
жали бизнес, или компания платит на-
логи в ДНР, но, чтобы сохранить лицо 
на Украине, кричит о рейдерском за-
хвате бизнеса в Донецке», — описыва-
ет реалии деловой жизни в восточных 
украинских регионах один из бизнес-
менов, проживающий в Донецке. 
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$213 
млн 

составил объем 
внешних инвестиций 

за весь период 
существования 

Houzz

уникальных 
пользователей 

из 197 стран 
в среднем ежемесячно 
пользуются сервисом

25 млн

В Россию выходит сервис для дома Houzz

Ремонт, в который 
инвестировал Мильнер
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Американский сервис для поиска 
дизайнеров и обустройства дома 
Houzz, в который инвестировал 
DST Global Юрия Мильнера, выхо-
дит в Россию. В прошлом году ин-
весторы, купившие пакет Houzz, 
оценили компанию в $2,3 млрд.

Вложились в ремонт
Американский интернет-проект Houzz 
открыл офис в России в начале это-
го года, а 26 марта запустил русскоя-
зычную версию сайта, рассказали РБК 
в компании. Руководить офисом будет 
бывший управляющий директор Airbnb 
в России, СНГ и странах Балтии Михаил 
Коноплев. Источник, близкий к Houzz, 
говорит, что на открытие офиса в России 
компания потратила $100 тыс. в расчете 
на рынок объемом $20 млрд.

«Казалось, что о Houzz в России никто 
не знает, но мы посмотрели на трафик: 
каждый месяц на Houzz.com из России 
заходят около 100 тыс. уникальных поль-
зователей», — рассказывает РБК Михаил 
Коноплев. Выхода в Россию, по словам 
Коноплева, он добивался сам: через об-
щих частных инвесторов Airbnb и Houzz. 
О каких именно инвесторах идет речь, 
топ-менеджер не говорит. Известно, 
что у компаний есть один общий рос-
сийский инвестор — фонд DST Global 
основателя Mail.Ru Group Юрия Миль-
нера. В октябре 2014 года DST Global уча-
ствовал в четвертом раунде инвестиций 
в Houzz, в ходе которого компания при-
влекла от нескольких фондов $165 млн.

В России Houzz оформила юрлицо 
в конце прошлого года: ООО «Хаузз Рус» 
зарегистрировано 3 декабря 2014 года. 
Сейчас у компании есть офис в центре 
Москвы в пространстве «Арма». Кроме 
гендиректора в офис наняли несколько 

специалистов по маркетингу и созда-
нию контента, а также 50 внештатных 
авторов статей. Сколько Houzz.com вло-
жила в запуск в России, Коноплев ска-
зать затруднился: «от месяца к месяцу 
это может варьироваться». Разработчи-
ков в России не будет: вся команда про-
граммистов сидит в Калифорнии.

Новые рынки
Houzz создали в 2009 году муж и жена, 
программист из eBay Алон Коэн и фи-
нансист Ади Татарко. Это интер-
нет-платформа, с помощью которой 
можно найти дизайнера интерьера, 
архитектора и других специалистов по 
оформлению дома, посмотреть фото-
графии их работ (сейчас более 6 млн), 
купить понравившиеся вещи (в США это 
более 2,5 млн товаров), пообщаться в со-
цсети и почитать статьи на тему ремон-
та и дизайна. Кроме сайта у Houzz.com 
есть мобильное приложение (на него 
приходится 50% трафика). Исполните-
лей можно фильтровать по географии, 
стилям, типам (архитекторы, дизай-
неры, установщики дверей и др.), от-
правлять им отзывы и ставить оцен-
ки. В России при запуске доступны 
основные функции, а позже добавятся 
остальные, в частности интернет-ма-
газин (для его полноценного открытия 
компании нужно договориться с пар-
тнерами в России).

Сейчас месячная аудитория проекта 
составляет 25 млн уникальных пользо-
вателей. Финансовые показатели ком-
пании не раскрываются. С 2010 года 
компания привлекла $213 млн инвести-
ций от таких фондов, как Sequoia Capital, 
DST Юрия Мильнера, New Enterprise 
Associates (NEA) и GGV Capital и дру-
гих. Основатели компании по-преж-
нему занимаются операционной дея-
тельностью. Финансовые показатели 

Houzz не раскрываются, но, по данным 
Wall Street Journal, во время раунда ин-
вестиций в октябре 2014 года компания 
получила оценку в $2,3 млрд.

В прошлом году основатели заме-
тили, что около 30% трафика приходит 
из-за границы. В 2014 году компания 
открыла несколько офисов за рубе-
жом — в Германии, Австралии, Брита-
нии и Франции. Россия пока не входит 
в топ стран, пользующихся Houzz. Счет-
чик SimilarWeb показывает, что 62,3% 
трафика на сайт приходит из США, 
6,8% — из Канады, 4,3% — из Великобри-
тании, 3,8% — из Индии, 2,2% — из Ав-
стралии. В Индии и Канаде у компании 
нет офиса и команды по продвижению.

Зарабатывать на российской ауди-
тории сервис будет по примененным и 
на других рынках моделям. Houzz.com 
монетизируется за счет рекламы, пре-
миум-аккаунтов для профессионалов и 
комиссии с продаж на торговой площад-
ке. К площадке подключают не только 
интернет-магазины, но и отдельных ди-
зайнеров. Размер комиссии для России, 
говорит Коновалов, пока не установили. 
В разных регионах ее объем отличается, 
уточнил он, но конкретный диапазон не 
назвал. В США, как писал Forbes, комис-
сия компании составляет 15%.

Кто конкуренты
На российском рынке Houzz.com будет 
конкурировать с проектами в области 
поиска специалистов — это сервисы 
YouDo, «Яндекс.Мастер», «Авито.Услу-
ги». Коноплев считает, что Houzz в Рос-
сии может привлечь пользователей за 
счет универсальности: сервис позици-
онируется как место для решения лю-
бых вопросов по обустройству дома. 
Архитектор Мария Карелина, недавно 
окончившая Британскую школу дизай-
на, называет еще несколько конкурен-

На россий-
ском рынке 
Houzz.com 
будет кон-
курировать 
с  проекта-
ми в обла-
сти поиска 
специали-
стов — это 
сервисы 
YouDo, 
«Яндекс.
Мастер», 
«Авито.
Услуги»

600 
тыс. 

человек 
предоставляют 

свои услуги 
через Houzz

62,3% 

посещений 
сайта Houzz 

в последние три месяца 
пришлись 

на пользователей 
из США

21% 

тов Houzz, например 360 Architecture, 
Archiproducts. Основатель собственно-
го архитектурного бюро BIO-architects, 
организатор архитектурного фестива-
ля «Города» Иван Овчинников гово-
рит, что зарегистрировался на Houzz, 
но активно пока не пользуется: «Знаю, 
что это мощный зарубежный сайт, но 
постоянно с ним не работаю». По его 
словам, попытки создания таких ресур-
сов были и в России, и за рубежом, но 
он не знает действительно успешного 
проекта.

Основатель YouDo Денис Кутергин 
считает, что сервису придется долго 
зарабатывать доверие российских по-
требителей: компания должна будет 
набрать базу верифицированных под-
рядчиков, а это требует времени. «Пси-
хотип нашего заказчика очень разнится 
от западного, я далек от мысли, что по-
лучится, как на Западе», — говорит он. 
Вместе с тем Кутергин считает, что сер-
вис может рассчитывать на аудиторию 
в Москве и городах-миллионниках, но 
конкуренцию YouDo и другим серви-
сам для срочного поиска подрядчиков 
Houzz составит вряд ли.

Коноплев уверен, что интерес к сер-
вису и перспективы заработка в Рос-
сии есть. Согласно собственному иссле-
дованию компании, в России 68% тех, 
кто планирует отремонтировать свой 
дом в ближайшие два года, планирует 
нанять профессионала. Коновалов об-
ратил внимание, ссылаясь на данные 
Росстата, на то, что в России около 87% 
людей владеют жильем, а не снимают. 
«Это важно для Houzz: люди больше ин-
вестируют в свое жилье», — говорит он. 
В целом рынок обустройства и ремонта 
жилья, без учета мебели, в России Houzz 
оценил в $20 млрд. Для сравнения: аме-
риканский рынок компания оценивает 
в $300 млрд. 
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В $2,3 млрд 
оценивалась стоимость компании 
в октябре 2014 года

российских 
домовладельцев 
проводили ремонт 
в период 
с 2009 по 2013 год

2,5 
млн 

товаров 
представлены 

в онлайн-магазине Houzz

450 
сотрудников 

трудятся в компании

Houzz в цифрах



26 марта 2015 года
Четверг
No 52 (2069) ОНЛАЙН-СЕРВИС | БИЗНЕС | 15

Совладелица Houzz Ади Татарко — о монетизации, работе с Юрием Мильнером 
и освоении новых рынков

«Экономический спад в России меня не пугает»
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Совладелица и генеральный ди-
ректор сервиса по поиску специ-
алистов для ремонта Houzz Ади 
Татарко рассказала РБК, почему 
компания выходит на российский 
рынок именно сейчас.

«ИНВЕСТОРЫ САМИ ПРИХОДИЛИ 
К НАМ»

— Как началась история Houzz?
— Мой муж Алон и я купили наш 

первый дом в конце 2006 года, меч-
тая перестроить его, отделать и сде-
лать по-настоящему своим. К сожале-
нию, мечты превратились в кошмар: 
процесс не приносил удовольствия. 
Было тяжело передать то, что у нас в 
голове, архитекторам и подрядчикам, 
поскольку мы не из этой индустрии, а 
обычные домовладельцы. В итоге мы 
наняли людей, которые потратили кучу 
нашего времени и денег, нам безумно 
не понравился результат, мы все раз-
ломали и начали сначала — было очень 
досадно. Мы обсудили это с соседями и 
поняли, что у них такие же проблемы. И 
тогда мы начали свой маленький про-
ект — подумали, что было бы здорово 
обмениваться идеями с другими людь-
ми, которые делают ремонт. Мой муж 
Алон спрограммировал первый сайт, а 
я начала искать и приглашать на него 
людей — с одной стороны, домовла-
дельцев, а с другой — архитекторов и 
дизайнеров. Довольно быстро все это 
начало расти и распространяться на 
другие части США и мира. Сейчас нашу 
платформу ежемесячно 
используют 25 млн че-
ловек со всего мира, 
а маленькая груп-
па дизайнеров вы-

нам — и я знаю, что другим своим пар-
тнерам тоже — полную поддержку для 
воплощения наших идей. Он сказал: «Я 
присоединяюсь не потому, что хочу вас 
изменить, я присоединяюсь, потому что 
верю в то, что вы делаете и как вы это де-
лаете, и я намерен помогать вам любым 
способом, как вам будет угодно».

«К КОНЦУ ГОДА МЫ БУДЕМ РАБО-
ТАТЬ ПОЧТИ ВО ВСЕЙ ЕВРОПЕ»

— Расскажите подробнее про биз-
нес-модель Houzz. На чем вы зара-
батываете?
— У Houzz есть три канала доходов. 

Первый — это контекстная реклама. Мы 
долгое время не хотели ничего монети-
зировать, поскольку считали, что про-
дукт и взаимодействие с пользователем 
должны быть нашим первым приорите-
том. Но после трех лет управления ком-
панией мы начали получать запросы 
от крупных брендов. Например, с нами 
связались из IKEA. Чем больше таких 
звонков мы получали, тем яснее стано-
вилось: это может стать отличной воз-
можностью включить крупные бренды 
в нашу платформу. Мы работали, чтобы 
создать контекстный сервис, где брен-
ды могут размещать свои рекламные 
фотографии. Релевантная аудитория, 
в том числе архитекторы и дизайнеры, 
которые принимают решения и помо-
гают людям отделать и обставить свои 
дома, — прекрасная возможность про-
движения для брендов. Контекстная ре-
клама в виде баннеров стала мощным 
каналом заработка. При этом мы огра-
ничили круг рекламодателей только 
брендами из нашей индустрии и сейчас 
сотрудничаем более чем с 95% крупных 
брендов в США.

Второй канал — это платная подпи-
ска для локальных поставщиков, кото-

рую мы открыли в 2013 году, когда на-
чали получать звонки от поставщиков 
услуг на Houzz с просьбами помочь им 
продвинуть свой бренд локально, на-
пример в своем городе. Теперь люди 
по-прежнему могут использовать наш 
сервис бесплатно, но также могут купить 
подписку и продвинуть свою компанию 
[чтобы их портфолио выше появлялось 
в результатах поиска].

Третий канал появился после того, 
как мы начали получать звонки в офис 
от домовладельцев — пользователей 
Houzz, которые говорили: «Я увидел у 
вас на сайте замечательное кресло, вы 
можете отправить его в Колорадо?» 
Люди стали спрашивать, как добавить 
все эти предметы в корзину и оплатить. 
И мы поняли, что хотя мы даем людям 
много информации и доступ к разным 
ресурсам, они привыкли полагаться на 
Houzz как на единое решение от нача-
ла до конца. Так что несколько месяцев 
назад мы запустили собственную торго-
вую площадку, где представлено более 1 
млн товаров. Пока что эта функция до-
ступна только в США, но, само собой, она 
когда-нибудь станет международной.

— Каков объем рынка дизайна и 
отделки жилья?

— В США это $300 млрд, а если счи-
тать мебель, то еще столько же. Если по-
смотреть на Европу — речь идет о таких 
же цифрах.

— Вы собираетесь расширить 
Houzz на весь мир?
— Мы планируем в 2015 году запу-

ститься еще в 15 странах.
— Есть множество сайтов, кото-
рые предоставляют услуги по 
дизайну интерьеров. Почему 
именно Houzz удалось выйти на 
глобальный уровень?
— Houzz стал первой попыткой со-

здать высокотехнологичную платфор-
му для этих целей. Нам очень повезло, 
что мы смогли нанять лучших инжене-
ров и дизайнеров, которые строили дру-
гие крупные сервисы. Мы всегда фоку-
сировались на том, как сделать лучший 
в мире пользовательский интерфейс.

«ЕЩЕ ДО ЗАПУСКА У НАС 
ЗДЕСЬ БЫЛО БОЛЕЕ 3 ТЫС. 
СПЕЦИАЛИСТОВ»

— Почему вы решили открыть 
офис в России?
— Когда мы выбираем, в каких стра-

нах хотим быть представлены, то смо-
трим на две вещи: во-первых, есть ли 
там активные пользователи — а россий-
ское сообщество на сайте Houzz у нас как 
раз было, — а во-вторых, насколько ве-
лик интерес к стране в нашем глобаль-
ном сообществе. Поскольку российский 
дизайн домов отличается от американ-
ского, было интересно узнать побольше 
о новых продуктах и идеях для дизайна 
из России. Мы решили, что это хорошее 
сочетание.

— Что было нужно Houzz, чтобы 
открыть офис в новой стране?
— Перед тем как мы решили прийти 

в Россию, еще до официального запу-

ска платформы, у нас было здесь более 
3 тыс. специалистов на русском языке — 
я имею в виду архитекторов, дизайне-
ров, строителей и других [людей, предо-
ставляющих свои портфолио и услуги на 
платформе Houzz]. Все они активно со-
трудничали более чем со 100 тыс. наших 
пользователей — домовладельцами или 
квартиросъемщиками. Это очень хоро-
ший старт.

— Вы не боитесь экономическо-
го кризиса или политических со-
бытий? Некоторых это отпугива-
ет, когда речь заходит о бизнесе 
в России.
— Когда мы запускали Houzz в 2009 

году, в США был кризис. Мы работаем 
для людей, которые хотят сделать свой 
дом лучше и улучшить свою жизнь. Так 
что экономический спад меня совер-
шенно не пугает — напротив, сейчас 
хорошее время, чтобы начать думать о 
таких вещах, как дом, потому что есть 
много вариантов ремонта с ограничен-
ным бюджетом, и множество товаров во 
время кризиса дешевеют. В прошлый 
раз в США это отлично сработало. Что 
касается политики, то нам очень повез-
ло оказаться в отрасли, которая вообще 
не имеет отношения к политике. 
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дизайнеров. Довольно быстро все это 
начало расти и распространяться на 
другие части США и мира. Сейчас нашу 
платформу ежемесячно 
используют 25 млн че-
ловек со всего мира, 
а маленькая груп-
па дизайнеров вы-

Юрий 
[Мильнер] 
очень под-
держивает 
основате-
лей, и это 
как раз то, 
чего обыч-
но хочется 
от инвес-
тора

Ади Татарко

Родилась в 1972 году в Израиле в семье предпринима-
телей. В 1998 году вышла замуж за Алона Коэна и пе-
реехала в США — сначала в Нью-Йорк, а в 2001 году — 
в Кремниевую долину, где Алон Коэн получил работу 
в качестве старшего технического директора в компании 
eBay. В 2009 году супруги основали компанию Houzz, 
призванную стать платформой для поиска идей и 
специалистов в области дизайна и обустройства жилья. 
Осенью 2010 года, когда Houzz привлекла первые $2 млн 
венчурных инвестиций, Татарко официально взяла на 
себя обязанности генерального директора компании.

росла более чем до 600 тыс. профессио-
налов со всего мира.

— Когда именно вы осознали, что 
проект из хобби превращается 
в настоящий бизнес?
— Проект начался как хобби в 2009 

году, но только осенью 2010-го, после 
того как мы работали по ночам и вы-
ходным и ходили днем на основную 
работу, а еще занимались с двумя деть-
ми, кто-то сказал нам, что мы сумасшед-
шие и надо попробовать превратить это 
в настоящую компанию. У нас на тот мо-
мент уже было много пользователей, и 
это было для нас ответственным шагом.

— И пришлось уйти с работы?
— Конечно, и мне, и Алону [до осно-

вания Houzz Алон Коэн был старшим 
техническим директором в компании 
eBay]. Это было еще одно большое ре-
шение — все-таки мы оба бросали рабо-
ту, то есть все ставили на кон ради этой 
компании. Число наших пользователей 
росло так быстро и органично, что мы 
решили продолжать. Первый раунд ин-
вестиций подняли осенью 2010-го: с тех 
пор мы стали работать полный день, на-
няли людей, инженеров, администрато-
ров, редакторов.

— Вы говорите, что Houzz доволь-
но быстро привлек инвестиции. 
Как вы нашли первого инвестора?
— Все четыре раунда [финансирова-

ния] нам ни за кем не пришлось бегать, 
инвесторы сами приходили к нам. Мы 
долго поддерживали и продвигали наш 
домашний проект собственными сила-
ми. Когда пришло время сделать из него 
настоящую компанию, нам не пришлось 
никому доказывать, что это хорошая 
идея, потому что у нас уже был продукт 
и крепкое пользовательское сообще-
ство. Кроме того, нам никому не при-
шлось доказывать, что мы можем руко-
водить компанией.

— Среди ваших инвесторов глава 
фонда DST Global Юрий Мильнер. 
Как он на вас вышел?
— В последнем раунде, как и во всех 

предыдущих, у нас было несколько фон-
дов и отдельных инвесторов, которые 
хотели с нами встретиться и обсудить 
возможное партнерство. Ни в одном ра-
унде нам не нужно было делать никаких 
презентаций — мы просто неформально 
встречались с разными людьми. С очень 
малой их частью у нас возникала «хи-
мия» и ощущение, что они станут для 
нас лучшими партнерами. Юрий при-
шел в наш офис — он очень импозант-
ный человек, очень скромный парень, 
кстати, и что мне больше всего в нем 
понравилось, так это то, что он тоже ос-
нователь компании, а не просто инве-
стор. Он прошел через хорошие време-
на и плохие, и то, как он выбирался из 
этих ситуаций, показалось впечатляю-
щим. Мне понравилось, как он расска-
зывает о сотрудничестве с другими ос-
нователями компаний, в которые он 
инвестировал.

— Правда ли, что у Мильнера до-
вольно мягкий стиль управления? 
Как он участвует в деятельности 
вашей компании?
— Юрий очень поддерживает осно-

вателей, и это как раз то, чего обычно 
хочется от инвестора. Думаю, что пра-
вильно, когда инвестор полностью под-
держивает основателей в плане долго-
срочного развития компании. Хорошие 
инвесторы это понимают, особенно те, 
кто сам открывал бизнес. Юрий добился 
в этом настоящего мастерства. Он дает 

Перед тем как мы решили прийти в Россию, еще до 
официального запуска платформы, у нас было здесь 
более 3 тыс. специалистов на русском языке
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Интернет Российский поисковик вытеснил Google из браузера Firefox в Турции

Турецкая победа «Яндекса»

Недвижимость Московские власти выставляют на аукцион городские площади универсама на Пет ровке

ЦУМ продается ниже рынка
АННА ДЕРЯБИНА,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Спустя шесть лет после неудачной 
попытки прежних столичных вла-
стей продать городские площади 
в здании ЦУМа чиновники вновь 
объявили аукцион. На этот раз они 
продают больше площадей, а их 
цена вдвое ниже.

Москва выходит из ЦУМа
Аукцион по продаже 19 тыс. кв. м пло-
щадей ЦУМа, принадлежащих ГУП «Мо-
сковское имущество», состоится 30 апре-
ля, говорится в сообщении департамента 
города Москвы по конкурентной поли-
тике. Участники торгов смогут претен-
довать на построенные в 1974 году нежи-
лые помещения площадью чуть больше 
7 тыс. кв. м, которые достались городу 
по условиям инвестконтракта с Торго-
вым домом ЦУМ, и на историческое се-
миэтажное здание 1906 года постройки 
(«Универсальный магазин «Мюр и Ме-
рилиз», 12,3 тыс. кв. м).

Стартовая цена лота составит 
4,3 млрд руб. Таким образом, цена ква-

дратного метра ЦУМа будет начинаться 
от 230 тыс. руб., говорится в сообщении 
департамента.

Новый владелец обязан соблюдать 
все охранные обязательства согласно 
законодательству при эксплуатации 
объекта для сохранения его культур-
ной и исторической ценности. Истори-
ческое здание передано в аренду ОАО 
«Торговый дом ЦУМ» на основании ох-
ранно-арендного договора сроком до 
31 декабря 2045 года.

Цена может подняться
Общая площадь ЦУМа составляет 64 тыс. 
кв. м. На сегодняшний день 45 тыс. кв. м 
торгового центра принадлежат компа-
нии Mercury. Акции ЦУМа Mercury при-
обрела в 2002 году у председателя сове-
та директоров торгового центра Льва 
Хасиса и дружественных ему структур. 
Эксперты «Ведомостей» тогда оценива-
ли сделку в $60 млн. Общую стоимость 
ЦУМа Forbes оценивает в $520 млн.

Скорее всего, именно Mercury яв-
ляется главным претендентом на 
оставшиеся площади ЦУМа, считают 
эксперты, опрошенные РБК. В самой 

компании отказались комментировать, 
будет ли она участвовать в аукционе.

Цена, по которой выставляются 
площади ЦУМа, ниже рыночной, уве-
рен региональный директор по раз-
витию бизнеса Colliers International 
Владимир Сергунин. «Рыночная сто-
имость этого здания — 700 тыс. руб. за 
1 кв. м, — говорит он. — Именно до та-
кой цены, я думаю, может подняться 
стоимость площадей в ходе аукциона. 
Таким образом, общая стоимость лота 
может составить 13,3 млрд руб.».

С такой оценкой согласен и управ-
ляющий партнер компании Blackwood 
Константин Ковалев. Цена в 4,3 млрд 
руб., которую выставила Москва, впол-
не адекватна, поэтому на аукцион, по-
мимо Mercury, могут выйти и другие 
претенденты, добавляет он. «Аукцион 
заинтересует только претендентов, 
обладающих сильным администра-
тивным ресурсом», — объясняет Кова-
лев. Компания Mercury также выйдет 
на аукцион и, скорее всего, предложит 
самую высокую цену, уверен он.

В ГК «Ташир» Самвела Карапетя-
на, которую опрошенные РБК экспер-

Скорее все-
го, именно 
Mercury яв-
ляется глав-
ным пре-
тендентом 
на оставши-
еся площади 
ЦУМа, счита-
ют эксперты, 
опрошенные 
РБК

ты называли в числе возможных пре-
тендентов на треть ЦУМа, отказались 
комментировать участие в торгах. В ГК 
«ДжамильКо» (один из крупнейших 
игроков на розничном рынке) сказали, 
что вряд ли компания выйдет на аук-
цион: торги потенциально интересны 
только Mercury. 

В департаменте города Москвы по 
конкурентной политике сказали, что 
не представляют, кого может заинте-
ресовать предложение о приобрете-
нии ЦУМа.

По оценке компании Shop & Mall, 
арендные ставки в ЦУМе на сегодня 
составляют от $1,3 тыс. до $3,2 тыс. 
за 1 кв. м в год. Окупить затраты на 
приобретение площади, выставляе-
мой Москвой, при хорошем раскладе 
новый владелец сможет за десять лет, 
подсчитал Ковалев.

Попытка номер три
Столичные власти не впервые пытают-
ся продать площади ЦУМа. В 2008 году 
Москва предлагала Mercury выкупить 
шестой и седьмой этажи второй оче-
реди торгового комплекса, которыми 

ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

«Яндекс» договорился с американ-
ской Mozilla Corporation о том, что 
в ее браузере Firefox в Турции бу-
дет стоять по умолчанию его поиск. 
Раньше в браузер для пользовате-
лей этой страны компания ставила 
поиск Google.

«Яндекс» по умолчанию
 Как сообщает Mozilla в своем корпо-
ративном блоге, корпорация выбрала 
поиск российской компании по итогам 
тестов на выборке из 10 тыс. пользо-
вателей, которых попросили оценить 
качество «Яндекса» как поисковика по 
умолчанию. «Когда турецким пользо-
вателям предложили Яндекс вместо 
Google, большая часть из них осталась 
с «Яндексом», — говорится в сообще-
нии пресс-службы «Яндекса». Раскрыть 
условия соглашения с Mozilla в разго-
воре с РБК представитель «Яндекса» 
Ася Мелкумова отказалась.

Старший вице-президент Mozilla 
Денелль Диксон-Тэйлер сказала РБК, 
что компании будут делиться выруч-
кой, но не рассказала, сославшись на 
конфиденциальность, как именно. 
Диксон-Тэйлер уточнила, что по ито-
гам месячного исследования компания 
заметила, что большинство пользова-
телей Firefox оставляли «Яндекс» по-
иском по умолчанию. Представитель 
Google Алла Забровская не рассказала, 
насколько выгодно было сотрудниче-
ство корпорации с Mozilla в Турции, 
сказав лишь: «В этой области большая 
конкуренция, которая заставляет ком-
пании улучшать свои продукты».

Турция — первый зарубежный ры-
нок, который начал осваивать «Ян-

декс». В 2011 году поисковик открыл 
в Стамбуле офис и запустил портал 
Yandex.com.tr, начал заниматься про-
движением своих сервисов (прежде 
всего карт и навигатора).

4,2 процента в Турции
По данным comScore, в январе 2015 года 
поисковая доля «Яндекса» в Турции 
на стационарных компьютерах соста-
вила 4,2%. Google — лидер на турецком 
рынке, по данным счетчика StatCounter, 
его до  ля составляет 97,3% (с учетом мо-
бильных устройств).

Браузером Firefox, по данным 
StatCounter, в феврале 2015 года в Тур-
ции пользовались 6,5% пользователей. 
Он значительно отстает от лидера рын-
ка — Google Chrome: в нем работают 
70% пользователей.

О предустановке своего поиска в 
Firefox в России «Яндекс» договорил-
ся еще в прошлом году: партнерство 
действует с ноября 2014 года. Тогда же 
Mozilla Corporation объявила в своем 
блоге о смене стратегии. Раньше поиск 
по умолчанию во всех странах был оди-
наковым — от Google. Теперь в несколь-
ких странах компания договорилась с 
другими поисковиками. В США Firefox 
работает с поиском Yahoo, в Китае — 
Baidu. В остальных странах по умолча-
нию работает Google.

До этого момента Mozilla уже рабо-
тала с «Яндексом»: он был поискови-
ком по умолчанию в Firefox в России с 
2009 по 2012 год, когда Mozilla заклю-
чила мировой контракт с Google.

В России «Яндекс» тоже борется за 
поисковую долю с Google. В февра-
ле этого года российский поисковик 
пожаловался на Google в ФАС. «Ян-
декс» заявил, что Google, владеющий 

операционной системой Android, мо-
жет ограничивать производителей в 
сотрудничестве с конкурирующими 
сервисами. По мнению «Яндекса», до-
ступ к ключевым компонентам плат-
формы, в частности к магазину при-
ложений Google Play, без которого 

практически невозможно продавать 
устройства на Android, производите-
ли могут получить только на условиях 
Google. В результате Google, по мнению 
российской компании, может ставить 
любые ограничения — вплоть до за-
прета на сотрудничество с конкури-

Большинство 
турецких 
пользователей 
Firefox оставляли 
«Яндекс» поиском 
по умолчанию
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МИХАИЛ КРУТИХИН,
партнер консалтинговой компании RusEnergy

Как вытащить российскую нефтянку из кризиса

Для поддержания добычи нефти 
на высоком уровне нужно каждые 
15–20 лет открывать новую не-
фтеносную провинцию. А для это-
го  — радикально реформировать 
российскую геологию.

Сверхдержава задерживается
Судя по тому, что с каждой новой вер-
сией правительственная Энергетиче-
ская стратегия России становится все 
пессимистичнее, цель превращения 
страны в «энергетическую сверхдер-
жаву» отодвигается на неопределен-
ный срок.

В прошлом остались провозгла-
шенные в первых стратегиях планы 
добычи 871–926 млрд куб. м газа в 
год. Авторы нового варианта этого 
документа, о котором недавно рас-
сказал министр энергетики Алек-
сандр Новак, осторожно говорят о 
возможности несколько превысить 
800-миллиардную планку; они уже 
не упоминают амбициозные проек-
ты, с которыми, например, связыва-
лись надежды завоевать 10–20% аме-
риканского газового рынка.

Вместо обещаний увеличить до-
бычу нефти до 535 млн т в 2030 году 
в новом документе предлагается не 
нарастить, а хотя бы удержать достиг-
нутый уровень в 525 млн т. К тому же 
говорится и о консервативном сцена-
рии, при котором нефти в России бу-
дет добываться все меньше и мень-
ше, и к 2035 году ее объем упадет до 
476 млн т.

У стагнации российского нефтега-
зового сектора есть и внешние, и вну-
тренние причины. С одной стороны, 
начался период низких цен, которые 
делают нерентабельным освоение 
трудноизвлекаемых запасов. Разви-
тие проектов производства сжижен-
ного природного газа привело к пе-
реизбытку предложения при застое 
спроса.

С другой стороны, эти факторы на-
ложились на отечественную специфи-
ку: неэффективную и нестабильную 
налоговую систему, засилье гигант-
ских госкомпаний с дискриминацией 
частного предпринимательства, огра-
ничения для иностранных инвесто-
ров, юридическую незащищенность 
прав собственности и т.п. А конфликт 
с Украиной добавил к грустной кар-
тине международные санкции. Сово-
купность этих факторов делает кон-
сервативный сценарий не просто 
вероятным, но даже чересчур опти-
мистическим.

Где взять 170 млн т
При этом причины грядущего застоя 
и упадка для газовой и нефтяной 
отраслей свои. Если говорить о газе, 
то разведанных и в принципе гото-

вых к разработке запасов в России 
столько, что браться за так называе-
мые сланцевые залежи пока особого 
смысла нет. Ограничения в этом сек-
торе связаны в основном с нехваткой 
рынков сбыта: внутренний спрос раз-
вивается медленно, Европа при пер-
вой возможности будет уходить от 
«Газпрома» к другим поставщикам. 
Северо-восточные провинции Китая 
по объемам спроса никак не в состо-
янии заменить европейских потреби-
телей, а сжиженный газ России, кото-
рый теоретически можно поставлять 
на большие расстояния, на практике 
не выдерживает конкуренции с газом 
США или Австралии, не говоря уже о 
странах Персидского залива.

С нефтью дела обстоят по-друго-
му. Те же китайцы, например, готовы 
купить столько жидких углеводоро-
дов, сколько им предложат. Проблема 
в том, что разведанные объемы нефти 
в основных месторождениях России 
выработаны на 60%. Остатки — это 
главным образом трудноизвлекае-
мые запасы в мелких месторожде-
ниях, что требует дополнительных 
расходов по освоению (специалисты 
ЛУКОЙЛа подсчитали, что извлече-
ние одного барреля таких запасов из 
недр обойдется не менее чем в $85). 
Добыча на российском континенталь-
ном шельфе, тем более в Арктике, по-
высит себестоимость нефтяного бар-
реля до $150. При нынешнем уровне 
цен новые проекты оказываются со-
вершенно нерентабельными. На го-
ризонте — тот самый консервативный 
сценарий авторов новой Энергостра-
тегии, если не хуже.

Чтобы удержать годовую нефтедо-
бычу на уровне 525 млн т, придется 
ввести в эксплуатацию новые проек-
ты с совокупным потенциалом отдачи 
примерно 170 млн т в год, а при ны-
нешнем состоянии отрасли это пред-
ставляется абсолютно нереальным.

При столь мрачных перспективах 
трудно ожидать, что отечественные 
нефтяники станут вкладывать зна-
чительные средства в разведку не 
открытых пока ресурсов. Между тем 
геологи утверждают, что для под-
держания добычи на высоком уров-
не нужно каждые 15–20 лет откры-
вать новую нефтеносную провинцию, 
а не десяток-другой маленьких зале-
жей, разбросанных на значительном 
расстоянии друг от друга и находя-
щихся далеко от транспортной ин-
фраструктуры.

Бюрократы против геологов
Иными словами, ключ к спасению не-
фтяной отрасли — в интенсивном раз-
витии геологоразведки. Правитель-
ственные чиновники пошли здесь по 
привычному пути гигантизма и кон-

солидации. Несколько десятков геоло-
горазведочных предприятий, разбро-
санных по стране, как эффективных, 
так и пребывающих в полном упад-
ке, были слиты в госструктуру ОАО 
«Росгео логия». Возникла еще одна 
бюрократическая контора, которую 
теперь еще и предлагается сделать 
единственным исполнителем госза-
каза на геологоразведочные работы.

На самом деле геологоразведку 
нужно не консолидировать и бюро-
кратизировать, а стимулировать, дать 
ей свободу действий. Имеет смысл 
прежде всего скорректировать зако-
нодательство о недрах, разрешив сво-
бодный рыночный оборот лицензий 
на недропользование, а также легали-
зовать новую для нашей страны кате-
горию недропользователей — юниор-
ские геологоразведочные компании.

Сегодня геологическая компа-
ния, владеющая лицензией, может 
продать только сама себя либо под 
каждый участок недр создавать до-
чернюю компанию, а после откры-
тия месторождения — продавать ее. 
Прямого пути переуступки права 
недропользования нет. Между тем 
юниорские компании как раз этим и 
занимаются: разведывают новые ме-
сторождения, подсчитывают запасы и 
затем продают права недропользова-
ния добывающим компаниям.

Таким юниорам надо открыть до-
ступ к разрешениям на поиск и оцен-
ку запасов полезных ископаемых 
в неосвоенных регионах по заяви-
тельному, а не конкурсному принци-
пу. Частные предприниматели могут 
заняться этим бизнесом, зная, что в 
случае значительного открытия они 
могут с лихвой возместить все затра-
ты, продав лицензию или ее часть не-
фтяной компании.

Сейчас ситуация в отрасли иная, 
что тормозит освоение многих место-
рождений. Стоит посмотреть на раз-
растающиеся структуры «Роснефти», 
в которые уже вошли ранее принадле-
жавшие частным собственникам ак-
тивы ЮКОСа, «Удмуртнефти», группы 
«Итера» и ТНК-ВР. Гигантская госкор-
порация накопила около 600 лицен-
зий, а другие операторы лишены до-
ступа к разведке и разработке этих 
нефтяных запасов. У самой «Роснеф-
ти» между тем не хватает ресурсов на 
их разработку, что приводит к прось-
бам о переносе сроков работ — в част-
ности, и на шельфе, где доминируют 
«Роснефть» и «Газпром».

В цикле статей «Россия после кризиса» 
ведущие экономисты и эксперты рас-
суждают о том, на какие преимущества 
наша страна может опереться в разви-
тии экономики, что играет в нашу поль-
зу, а что помешает долгосрочному росту.

При столь мрачных 
перспективах 
трудно ожидать, 
что отечественные 
нефтяники станут 
вкладывать значительные 
средства в разведку 
неоткрытых пока ресурсов.

Интернет Российский поисковик вытеснил Google из браузера Firefox в Турции

Турецкая победа «Яндекса»

Недвижимость Московские власти выставляют на аукцион городские площади универсама на Пет ровке

ЦУМ продается ниже рынка
столица владеет по инвестконтракту. 
Однако цену в $16 тыс. за 1 кв. м ком-
пания посчитала слишком высокой 
и отказалась от предложения.

В 2009 году столичные власти сни-
зили стартовую стоимость лота вдвое, 
до $8 тыс. за 1 кв. м. Сначала торги 
были назначены на 29 сентября, затем 
перенесены на 3 ноября, однако из-за 
отсутствия претендентов так и не со-
стоялись.

Компания Mercury была основана 
в 1993 году Леонидом Фридляндом 
и Леонидом Струниным. Mercury на-
чала свою историю с одноименного 
мультибрендового магазина ювелир-
ных украшений и часов. Сегодня ком-
пания является одним из лидирую-
щих ретейлеров на российском рынке 
предметов роскоши и услуг и офици-
альным представителем нескольких 
ювелирных, часовых, автомобильных, 
интерьерных и fashion-марок преми-
ум-класса. Mercury принадлежат такие 
проекты в Москве, как «Третьяковский 
проезд», ЦУМ, «Барвиха Luxary Village». 
В 2013 году Forbes оценивал выручку 
компании в 37 млрд руб. 

рующими сервисами. Представитель 
Google Алла Забровская по этому по-
воду возражала, что «у пользователей 
всегда есть выбор, какие приложения и 
сервисы использовать на устройствах с 
Android». Рассмотрение дела назначе-
но на 13 апреля. 

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Мнение
Россия
после кризиса

При столь мрачных 
перспективах 
трудно ожидать, 
что отечественные 
нефтяники станут 
вкладывать значительные 
средства в разведку 
неоткрытых пока ресурсов.
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Как сервис Tim connect зарабатывает на push-уведомлениях

Охота на банки
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Основатель сервиса Tim connect Владис-
лав Королев зарабатывает на том, что 
помогает банкам экономить на рассыл-
ке sms своим клиентам.

В ноябре 2014 года на банковской кон-
ференции к 25-летнему Владиславу Ко-
ролеву выстроилась очередь из 15 бан-
киров. Он только что рассказал о своем 
стартапе — сервисе Tim connect, который 
позволяет отправлять клиентам push-
уве домления об операциях по их картам 
взамен традиционных смс. Банкирам 
понравилась возможность снизить рас-
ходы на рассылку СМС, которые стали 
обязательными для банков, а стоимость 
существенно возросла. Спустя несколько 
месяцев тестовые испытания сервиса про-
ходят в нескольких банках, ежемесячная 
выручка стартапа превысила 15 млн руб., 
правда, приносит он пока одни убытки. 
К концу 2016 года Королев надеется занять 
35% рынка обязательных сообщений от 
банков, объем которого, по его оценкам, 
превышает 10 млрд руб. в год.

Киберпредприниматель
Королев начинал как дистрибьютор плат 
для игровых автоматов, а потом сде-
лал стремительную карьеру в компании 
Cyberplat, где придумал и внедрил проект 
по добавлению рекламы в СМС-оповеще-
ние, подтверждающее зачисление средств 
через платежный терминал на счет мобиль-
ного телефона. «Мой проект просущество-
вал 1,5 года, ровно до тех пор, пока сотовые 
операторы не подняли цены, — рассказыва-
ет Королев в интервью РБК. — Я понял, что 
в таких условиях проект нежизнеспособен, 
так как стало ясно, что клиенты не захотят 
тратить значительно большие деньги. Разу-
меется, меня это огорчило, ведь этот проект 
сделал меня заместителем коммерческого 
директора в компании».

Дело в том, что 1 января 2014 года всту-
пила в силу ч.4 ст.9 ФЗ-161 «О националь-
ной платежной системе», обязывающая 
банки моментально уведомлять клиентов 
по любым операциям с их финансовыми 
средствами на картах. «Есть мнение, что за-
кон лоббировала тройка, потому что через 
2 недели после его принятия цена на смс-
опо вещение выросла», — говорит Королев. 
Он пытался отыскать альтернативу СМС-
опо вещению, и оно нашлось почти слу-
чайно, когда на экране своего смартфона 
он увидел push-уведомление о сообщении 
в мессенджере What’s App: «Так зародилась 
идея сервиса, который стал сегодня особен-
но востребован».

В феврале 2014 года на паритетных на-
чалах со своим однокурсником из МГИ-
МО Александром Бенза (позже он вышел 
из бизнеса), Королев зарегистрировал 
ООО  «ТИМ» и начал собирать команду 
из своих знакомых, сотрудников банков 
и  СМС-агрегаторов, подбирая персонал 
так, чтобы каждый уже имел опыт рабо-
ты в отрасли и представлял, какие задачи 
нужно будет решать. Название для серви-
са Королев придумал по аналогии с рас-
шифровкой СМС (sms  — short message 
service)  — transaction insert message (TIM).

Поиски инвестиций на стадии идеи 
для Tim connect не увенчались успехом. 
В разработку сервиса Королев к настояще-
му времени вложил 22 млн руб. «Это лич-
ные сбережения и заемные деньги», — го-
ворит он. Большая часть средств ушла на 
оплату труда разработчиков сервиса и его 
мобильной версии сразу для трех популяр-
ных платформ (iOs, Android, Windows). 
На разработку пилотной версии приложе-
ния ушло 9 месяцев. «Ни одной готовой 
технологии мы не покупали, — рассказы-
вает Королев. — Мы написали софт для соб-
ственного СМС-агрегатора и подключи-
лись к системам сотовых операторов для 
отправки СМС-сообщения в случае недо-
ставки или непрочтения push-нотифика-
ции. Создали процессинг, превращающий 
запросы от банков в push-уведомления 
или в СМС-сообщения в случае, если наш 
сервис не поддерживается устройством 
клиента, а также библиотеки, которые 
можно встроить в действующие прило-
жения банков». По словам предпринима-
теля, архитектура системы разделена на 
три основных компонента: один отвеча-
ет за доставку СМС-сообщений, другой — 
за  push-нотификацию, третий — сервис 
личного кабинета для банков.

Как заработать
Принцип монетизации проекта неза-
мысловат: «ТИМ» зарабатывает только 
в том случае, если клиенты читают push-
уве домление. В этом случае банк пла-
тит компании Королева 10 коп., если же 
приходится отправлять СМС, то сервис 
ничего не зарабатывает. Королев уверя-
ет, что для среднего по размерам банка 
СМС обходятся в среднем по 60–80 коп. 
за шт. Пресс-секретарь «МегаФона» Алия 
Бекетова сообщила РБК, что для банков 
существует специальная опция по рас-
сылке СМС-сообщений, цена на которую 
в 2014 году не менялась и составляет 
30  коп. за СМС. В компании «Вымпел-
Ком» РБК рассказали, что стоимость 
СМС зависит от количества сообщений. 
При объеме свыше 1  млн шт. в месяц 
цена составит 60 коп. за шт. По данным 
Tim connect, ежемесячно банки России 
отправляют 1,7  млрд СМС своим кли-
ентам, на что тратят около 850 млн руб. 
(при средней цене около 50 коп. за шт.). 
По оценкам Королева, при переходе на 
push-уведомления банки  могут сни-
зить расходы на уведомления клиен-
тов до 5 раз.

Для продвижения своего сервиса ко-
манда «ТИМ» использует прямые продажи. 
Обычно презентацию продукта проводит 
сам основатель. «Представьте, вы приходи-
те в IT-департамент банка, а там заявляют, 
что все ресурсы расписаны на 1,5–3 месяца 
вперед, и они не готовы к новым трудоза-
тратным интеграциям, — делится опытом 
Королев. — Мы же приходим и заявляем, что 
предлагаемая нами технология встраивает-
ся за один день и не требует никаких допол-
нительных затрат, а, наоборот, позволяет 
сократить расходы». После ноябрьской пре-
зентации, сервис «ТИМ» согласились про-
тестировать 7 из 15 заинтересовавшихся 
банков, сейчас их уже около 30, говорит 
Королев (в том числе Локо-банк, Росэнер-
гобанк, Акбарс Банк, Уральский банк ре-
конструкции и развития  (УБРиР) и Межто-
пэнергобанк). Общее число скачиваний 
мобильного приложения на трех платфор-
мах превысило 100 тыс., говорит Королев.

Ежемесячная выручка «ТИМ» уже пре-
вышает 15 млн руб., но пока львиную долю 
в ней занимают СМС, на которых сервис 

ничего не зарабатывает. Так, в феврале че-
рез Tim connect было отправлено 23 млн 
СМС (деньги за них Королев переводит 
сотовым операторам) и 10 млн push-уве-
домлений, которые могли принести око-
ло 1 млн руб. При этом только на персо-
нал и аренду офиса требуется 2,5 млн руб. 
в месяц.

Одним из первых клиентов «ТИМ» стал 
Межтопэнергобанк. «Нам нравится, что 
для информирования клиента использу-
ется отдельное приложение, это откры-
вает массу новых возможностей в срав-
нении с СМС, — заявил РБК начальник 
управления информационных техноло-

Поиски инвестиций на стадии 
идеи для Tim connect 
не увенчались успехом. 
В разработку сервиса Королев 
к настоящему времени 
вложил 22 млн руб. личных 
сбережений и заемных денег

Сервис Tim connect выступает в роли 
посредника между банком и кли-
ентом. Банк отправляет информа-
цию на сервер Tim connect, а тот, 
в свою очередь, отправляет сообще-
ние на мобильный телефон клиента 
в виде push-уведомления. Если 
клиент в течение 10 с не просматри-
вает сообщение, то оно дублируется 
в виде СМС. Клиент банка должен 
скачать одноименное мобильное 
приложение, которое самостоя-
тельно будет получать уведомле-
ния от банка.

Как работает 
Tim connect
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Ежемесячная выручка «ТИМ» 
уже превышает 15 млн руб., 
но пока львиную долю в ней 
занимают СМС, на которых 
сервис ничего не зарабатывает

Владислав Королев предложил банкам 
более удобный способ информирования 
клиентов
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гий банка Сергей Степанов. — Например, 
каждое уведомление о списании по кар-
те, которое мы направляем клиенту, со-
держит информацию о стране и городе, 
где данная операция была совершена». 
По словам Степанова, с помощью Tim 
connect в Мэжтопэнергобанке хотят сде-
лать уведомления клиентов легко читае-
мыми и максимально понятными, чтобы 
предоставить своим клиентам удобный 
и технологичный инструмент управления 
финансами.

По статистике Межтопэнергобанка, 
клиенты читают 60% отправляемых им 
push-уведомлений. В 30% случаев банк 
не получает быстрого отчета о прочте-
нии, а 10% push-уведомлений не достав-
ляется из-за отсутствия интернета, в этих 
случаях push-уведомления дублируют-
ся СМС-сообщением. «Статистика пока-
зывает, что заявлять об отказе от услуг 
СМС-агрегаторов было бы преждевре-
менно, — отмечает Степанов. — Исполь-
зование push-уведомлений обходится су-
щественно дешевле, и это более развитая 

технология, но для клиентов, например, 
с Nokia 3310, должен работать резервный 
канал. Поскольку Tim connect также пре-
доставляет сервис по отправке СМС, мы 
рассматриваем возможность долговре-
менного сотрудничества по обоим на-
правлениям деятельности».

В Росэнергобанке также подтвердили 
факт тестирования сервиса Tim connect. 
«Цена одного сообщения действитель-
но получается гораздо экономичнее», — 
сообщил РБК начальник департамента 
информационных технологий банка Ле-
онид Белышков. По его словам, сейчас 
банк проверяет работу сервиса в связке 
с новой системой потребкредитования. 
«Клиент, заполнивший заявку на кре-
дит на сайте банка или во время визита 
в отделение, получает предварительное 
решение о предоставлении кредита по 
СМС или через push-уведомление в те-
чение 5 минут», — рассказывает Белыш-
ков. По его словам, по результатам пилота 
в банке примут решение о сотрудниче-
стве с «ТИМ».

Больше, чем информация
Александр Лазарев, партнер Maxfield 
Capital, сомневается в перспективах сер-
виса Tim connect. «Для работы с сервисом 
клиенту банка необходимо установить 
приложение, что затрудняет массовый на-
бор аудитории, — считает Лазарев. — Кро-
ме того, Tim connect потенциально конку-
рирует с корпоративными приложениями 
банков». По данным Nielsen, в 2013 году 
человек в среднем использовал 27 прило-
жений в месяц, и это число, как и время, 
затраченное на них, неуклонно растет, что 
увеличивает конкуренцию между прило-
жениями.

«Согласно нашей статистике проник-
новение мобильных приложений ведущих 
российских банков невелико — в среднем 
ими пользуются всего 5% клиентов, — па-
рирует Королев, — Сейчас у самых-самых 
продвинутых эта величина составляет 
11%, но мы сможем эти цифры расширить 
до 50–60%». Для этого в Tim connect Коро-
лев встроил анализатор расходов: инфор-
мация о тратах, поступающая от банков, 

разносится по статьям, и клиент может 
видеть, на что он и сколько израсходовал 
за период.

Мобильных приложений, позволяю-
щих вести личный бюджет, немало, но все 
они предполагают ввод данных вручную, 
что быстро надоедает их пользователям. 
«С приложением Tim connect клиент по-
лучает персонального менеджера расхо-
дов с возможностью в реальном времени 
видеть остатки по своим счетам, креди-
там, вкладам, и не только в нашем банке, 
но и в стороннем», — подтверждает руко-
водитель дирекции стратегического разви-
тия информационных технологий УБРиР 
Михаил Свердлов. Банк в ближайшее вре-
мя планирует начать тестирование сервиса.

Основными конкурентами для Tim 
connect являются крупные СМС-агрегато-
ры, но и они признают, что конкуренция 
в сегменте услуг для банков возрастает. 
«На услуги СМС-агрегатора для банковско-
го сектора фиксируется активный спрос, 
но наблюдается замедление роста данного 
рынка, — сообщил РБК Андрей Журбенко, 
директор по развитию компании «Крафт 
Телеком», услугами которой сейчас поль-
зуются свыше ста банков. — Мы наблюда-
ем повышенный интерес наших клиентов 
к альтернативным способам коммуника-
ции с конечными потребителями, в том 
числе посредством интернет-технологий».

Технологии с push-уведомлениями раз-
вивает в России несколько компаний. Так, 
московская компании Wings разрабатыва-
ет специальное программное обеспечение, 
которое интегрируется в IT-системы бан-
ков и позволяет кредитным организациям 
напрямую рассылать СМС-сообщения или 
push-уведомления. «Мне кажется, что со-
здание отдельного приложения для полу-
чения уведомлений от банков — иллюзор-
ный путь, — заявил РБК гендиректор Wings 
Игорь Старков. — У всех банков есть соб-
ственные мобильные приложения, и мы ра-
ботаем в направлении создания продуктов, 
дополняющих их». Среди клиентов Wings 
по рассылке СМС-сообщений  — ВТБ24 
и  Центрально-Черноземный банк Сбер-
банка. По словам Старкова, сейчас компа-
ния тестирует мультиканальные шлюзы 
по рассылке СМС-сообщений и push-уве-
домлений (а в перспективе — сообщений 
в WatsApp и e-mail) в трех банках, назвать 
которые он отказался. Свое решение для 
рассылки push-уведомлений предлагает 
и крупнейший разработчик банковского 
софта в России — компания БСС (она не 
ответила на запрос РБК).

«В целом рассылка push-уведомлений 
через собственные банковские приложе-
ния, предоставляющие комплексный сер-
вис для клиентов банка, выглядит как более 
лаконичное решение проблемы, особенно 
на фоне постоянно снижающейся стои-
мости разработки и обслуживания такого 
класса приложений даже для небольших 
банков, — считает Олег Сейдак, партнер 
фонда Flint Capital.  — В среднесрочной 
перспективе наличие собственного прило-
жения станет отраслевым стандартом для 
банка любого размера, что лишит специа-
лизированное приложение смысла». 

Tim connect 
в цифрах

10 млрд руб.
составляет объем рынка  
СМС-сообщений от банков

1,7 млрд
СМС ежегодно отправляют 
банки

22 млн руб.
составили инвестиции  
в проект

15 млн руб.
– ежемесячный оборот 
компании

50 коп.
– средняя цена СМС для банка

10 коп.
– стоимость одного push-
уведомления

70%
людей в России пользуются 
услугами двух и более банков

Источник: данные компании

По данным Tim connect, 
ежемесячно банки России 
отправляют 1,7 млрд СМС своим 
клиентам, на что тратят около 
850 млн руб.
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Полис в деталях
Дешевле всего страхование каско обойдется для автомобиля Hyindai Solaris в компании «Эрго Русь» (с франшизой) или Renault Logan в «РЕСО-Гарантии» 
(без франшизы). А владельцам Mitsubishi Lancer, кажется, лучше вообще не страховаться. 

Стоимость автомобиля* 2012 г.в., руб. 
Mitsubishi 

Lancer
Renault  
Logan

Hyundai 
Solaris

Opel  
Astra

Ford  
Focus

Kia  
Rio

Kia  
Ceed

Skoda  
Octavia

Nissan 
Qashqai

Nissan  
X-Trail

608 000 347 348 492 830 651 441 569 092 526 050 609 375 608 572 921 951 1 077 347

Компания
Средний стра-
ховой тариф  
компании*, %

Стоимость страхового полиса*, руб.

Полис без франшизы

«Согласие» 17,1 222 954 62 106 78 606 126 184 95 266 79 960 79 219 95 972 97 911 105 903

Группа «Ренессанс Страхование» 14,6 132 833 65 013 75 865 102 448 88 277 71 463 71 041 70 460 101 988 122 159

Страховая группа МСК 14,0 130 781 67 142 83 338 75 503 92 933 76 945 73 673 66 030 70 898 94 690

«Росгосстрах» 14,0 137 449 54 134 75 801 96 708 77 098 72 795 78 953 70 975 101 330 87 161

МАКС 12,6 132 240 51 477 59 583 80 623 65 104 69 754 68 798 66 517 93 578 82 525

ВСК 12,5 148 703 51 320 71 646 83 199 67 797 64 272 62 896 50 454 72 862 88 906

«Энергогарант» 12,3 173 773 47 214 53 379 79 020 56 837 55 363 58 055 63 596 74 902 99 990

«РЕСО-Гарантия» 11,5 106 160 46 847 59 965 73 603 71 524 57 642 74 341 51 317 71 579 96 120

Средний страховой тариф для модели*, % 24,4 16,0 14,2 13,8 13,5 13,0 11,6 11,0 9,3 9,0
Полис с обязательной минимальной франшизой 10-15 тыс. руб.

Размер минималь-
ной франшизы

СОГАЗ 3% от стоимости  
автомобиля 12,7

не принима-
ют на страхо-

вание
54 027 70 550 88 335** 92 169 73 690 73 246** 66 091** 80 025** 102 410**

«АльфаСтрахование» 9–15 тыс. руб. 12,2 114 365 47 100 63 871 84 492 58 389 71 490 87 933 48 138 82 515 91 043

«Ингосстрах» 10 тыс. руб. 9,2 93 051 41 588 46 212 51 105 66 991 44 961 54 023 45 980 52 089 51 566

«Эрго Русь» 10–15 тыс. руб. 9,1 85 181 37 548 33 957 50 487 62 429 51 869 57 091 44 791 63 983 73 583

Средний страховой тариф для модели*, % 17,1 13,0 10,9 10,5 12,3 11,5 11,2 8,4 7,6 7,4
* См. «Как мы считали»     ** Стоимость полиса без франшизы

Источник: Аналитическое агентство «Автостат», auto.ru,  данные страховых компаний, расчеты РБК Quote

Где дешевле всего застраховать автомобиль

Полис дороже машины

Дорогие и дешевые
Для оценки стоимости каско в различ‑
ных компаниях мы выбрали 10 самых 
популярных в Москве машин, по дан‑
ным агентства «Автостат». Затем мы 
оценили стоимость полиса в 15 круп‑
нейших страховых компаниях по это‑
му виду страхования. Стоимость полиса 
оценивалась для автомобиля 2012 года, 
на котором ездит 35‑летний мужчина 
(подробнее см. «Как мы считали»).

Самый высокий средний тариф 
полного каско для автомобилей, ко‑
торые анализировал РБК, у СК «Согла‑
сие» — 17,1%. Например, за страховку 
Renault Logan в этой компании придет‑
ся отдать 62,1 тыс. руб., а за Mitsubishi 
Lancer — 223 тыс. руб. Директор депар‑
тамента андеррайтинга и управления 
продуктами страховой компании «Со‑
гласие» Дмитрий Кузнецов объясня‑
ет высокий тариф убыточностью сег‑
мента подержанных транспортных 
средств. «Основная причина этого свя‑
зана с тем, что на подержанных маши‑
нах совершается гораздо больше мо‑
шеннических действий, чем на новых 
транспортных средствах», — сообщил 
он, добавив, что сегмент автомобилей 
2012 года выпуска не является приори‑
тетным для развития компании.

Самой недорогой для автовладель‑
цев оказалась «РЕСО‑Гарантия». У этой 
компании самый низкий средний та‑
риф — 11,5%. За каско Renault Logan 
здесь просят 46,8 тыс. руб., за Mitsubishi 
Lancer — 106,2 тыс. руб. «Компания уде‑

ляет особое внимание работе с ремонт‑
ными станциями, потому что стоимость 
ремонта напрямую связана со стоимо‑
стью полиса каско. С каждой станцией 
ведутся переговоры об индивидуаль‑
ных условиях сотрудничества», — объ‑
ясняет замгендиректора «РЕСО‑Гаран‑
тии» Елена Злыгорева.

Кстати, в результате исследования 
РБК выяснил, что СК «Уралсиб» вооб‑
ще не страхует по каско трехлетние ав‑
томобили. «Мы временно ограничили 
продажу полисов для  подержанных 
автомобилей, в первую очередь — мо‑
делей с  высоким уровнем мошен‑
ничества»,  — сказала руководитель 
департамента автострахования и стра‑
хования имущества СГ «Уралсиб» Ма‑
рия Барсова.

Франшиза — обязательное условие
Треть компаний, которые исследовал 
РБК, ввели для самых популярных авто‑
мобилей (2012 г.в.) обязательную фран‑
шизу. В СОГАЗе, «АльфаСтраховании», 
«Ингосстрахе» и «Эрго Русь» застрахо‑
вать трехлетний популярный автомо‑
биль без франшизы не получится. В ка‑
ждой компании свой минимальный 
размер обязательной франшизы — 3% 
от страховой суммы в СОГАЗе, 10 тыс. 
руб. в «Ингосстрахе» и до 15 тыс. руб. 
в «АльфаСтраховании» и «Эрго».

«АльфаСтрахование» в  февра‑
ле ввела франшизу для страхования 
всех подержанных автомобилей. Она 
позволяет получить скидку до  50% 
к тем тарифам, которые ранее ком‑
пания предлагала для полного каско, 

говорит руководитель управления ан‑
деррайтинга компании Илья Григо‑
рьев. «Причем франшиза не действу‑
ет в том случае, если виновником ДТП 
был не наш клиент», — добавляет он.

В  «Эрго» обязательная франшиза 
введена еще в прошлом году для ав‑
томобилей стоимостью менее 750 тыс. 
руб. или  старше пяти  лет. «К  сожа‑
лению, этот сегмент, как  показыва‑
ет наша статистика, характеризуется 
наибольшим количеством страховых 
случаев», — говорит директор депар‑
тамента автострахования московской 
дирекции «Эрго» Наталья Щербань.

В СОГАЗе из десяти автомобилей за‑
страховать с обязательной франшизой 
(3% от стоимости) придется Ford Focus, 
Hyundai Solaris, Renault Logan и Kia Rio. 
По статистике их владельцы чаще всего 
попадают в аварии, сообщил РБК зам‑
пред правления СОГАЗа Дамир Аксянов.

Представители других компаний 
также сообщили РБК, что у них есть 
обязательные франшизы для опреде‑

ленных категорий клиентов. Напри‑
мер, Группа «Ренессанс Страхование» 
ввела ее для молодых и неопытных во‑
дителей (моложе 24 лет со стажем ме‑
нее трех лет). «Это связано с высокой 
убыточностью данного сегмента — сто‑
имость полиса каско без  франшизы 
была бы неподъемной для молодых ав‑
товладельцев», — поясняет управляю‑
щий директор департамента страхова‑
ния автотранспортных средств группы 
Сергей Демидов. Такое же ограничение 
действует для клиентов «Эрго».

Введение обязательной франшизы 
при страховании каско позволяет стра‑
ховым компаниям сократить издержки 
при урегулировании мелких убытков. 
Они создают страховщикам больше все‑
го проблем из‑за административных 
расходов, выплат мошенникам и рез‑
кого роста судебных разбирательств.

Франшиза при страховании по каско 
будет постепенно получать все боль‑
шее распространение, уверен Сами‑
ев. В этом заинтересованы страховые 
компании, так как клиенты становят‑
ся более аккуратными, и сами клиенты, 
для которых стоимость услуги снижа‑
ется благодаря франшизе. Франшиза — 
это практика, которая распространена 
в  европейских странах. Постепенно 
российские клиенты привыкнут, и она 
станет нормой и у нас, — уверен Самиев. 
Ранее представители страховых компа‑
ний говорили РБК, что каско подорожа‑
ет в 2015 году в среднем на 20%. 

Материал подготовлен при участии 
проекта Quote.rbc.ru

Как мы считали
Чтобы оценить положе-
ние дел в страховании 
каско, мы взяли де-
сять самых популярных 
моделей автомобилей 
2004–2015 годов выпу-
ска, зарегистрирован-
ных в Москве (данные 
аналитического агент-
ства «Автостат»). Эта 
выборка — почти 20% 
из зарегистрированных 
в столице 2,6 млн ав-
томобилей этих годов 
выпуска.
Затем мы выбрали 15 
крупнейших страховых 
компаний по сборам 
каско (данные ЦБ 
по страхованию средств 
наземного транспорта 
в 2014 году).
Стоимость полисов 
была оценена на одном 
примере: автомобиль 
2012 года выпуска, 
зарегистрирован в Мо-
скве, за рулем которого 
ездит женатый мужчина 
35 лет со стажем вожде-
ния 15 лет. Мы выбрали 
стандартные условия 
страхования по каско 
без дополнительных 
опций (ущерб+угон). 
При наступлении стра-
хового случая клиент 
сможет получить стра-
ховку деньгами или со-
гласиться на ремонт 
автомобиля на авто-
сервисе по усмотрению 
страховщика.
Мы выбрали трехлет-
ний автомобиль, так 
как к этому времени 
обычно заканчивается 
срок гарантии офици-
ального дилера и дей-
ствие кредитных дого-
воров, если автомобиль 
был куплен в кредит. Это 
сделано для того, чтобы 
избежать искажений 
тарифов из-за действия 
кредитных программ 
страхования.
Стоимость автомо-
билей была оценена 
с помощью сервиса 
auto.ru как среднее 
арифметическое пред-
ложений на продажу 
автомобилей данной 
модели и года выпуска. 
Тарифы на страхование 
были получены с по-
мощью калькуляторов 
на сайтах страховщиков 
и телефонных звонков 
в call-центры компаний. 
Средний тариф по авто-
мобилям и компаниям 
в процентах был рассчи-
тан как отношение сто-
имости полиса к сумме 
страхового покрытия 
(цене автомобиля) 
по каждой модели и ка-
ждой компании.
В итоговый рейтинг 
не вошли три ком-
пании — «Альянс» 
(свернул розничные 
продажи полисов каско 
из-за убытков), «Ком-
паньон» (не продает 
полисы клиентам напря-
мую, рекомендует вос-
пользоваться услугами 
брокеров) и «Уралсиб» 
(не принимает на стра-
хование автомобили).
Обратите внимание: 
в таблице приведена 
примерная и предва-
рительная стоимость 
страховки, кроме того, 
при изменении условий 
страхования тарифы 
могут меняться.

 Окончание. Начало на с. 1 

Самый высокий средний 
тариф полного каско 
для автомобилей, которые 
анализировал РБК, 
у СК «Согласие» — 17,1%. 
Самой недорогой компанией 
для автовладельцев 
оказалась «РЕСО- 
Гарантия» — 11,5%
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